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El mal es vulgar y siempre humano, y duerme en nuestra cama y come en nuestra mesa.   W. H. Aude

https://proverbia.net/autor/frases-de-w-h-auden
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El secretario de Estado de Medio 
Ambiente, Hugo Morán, visitó la 
presa de la Colada con motivo del 
inicio de las obras de interconexión 
de los embalses de La Colada (DH 
Guadiana) y Sierra Boyera (DH Gua-
dalquivir).

El embalse de Sierra Boyera, situa-
do en la demarcación hidrográfica 
del Guadalquivir, río Guadalmella-
to, abastece a 24 municipios loca-
lizados en la zona norte de la pro-
vincia de Córdoba, con unos 79.000 
habitantes.

A fecha actual el embalse se 
encuentra en situación de emer-
gencia y, analizados los consumos 
mensuales y las pérdidas por eva-
poración, de no producirse apor-
taciones de importancia, se espera 

que en febrero del año próximo se 
agotaría el agua disponible.

Dicha situación unida a la ausen-
cia de recursos subterráneos su-
ficientes en el entorno determina 
como única alternativa viable para 
disponer de agua para satisfacer las 
demandas del abastecimiento la 
del aporte de recursos superficiales 
regulados desde el embalse de La 
Colada, ubicado en la demarcación 
hidrográfica del Guadiana, río Gua-
damatilla.

Las actuaciones que se inician 
ahora garantizan dicho aporte 
y consisten básicamente en una 
toma flotante en el embalse de la 
Colada, de la que parte una corta 
conducción hasta un depósito re-
gulador, que alimenta una estación 

de bombeo con una impulsión que 
conecta con la conducción existen-
te (realizada en su día por la Junta 
de Andalucía) que llega al depósito 
regulador de Cuartanero, y, desde 
allí, a la ETAP de Sierra Boyera. Se 
prevé el acondicionamiento de es-
tas conducciones y depósito exis-
tentes, cuyo estado real no se co-
noce suficientemente. Y, asimismo, 
un refuerzo del pretratamiento en 
la ETAP dada la previsible diferen-
cia de calidades de las aguas brutas 
a trata y las instalaciones auxiliares 
de suministro eléctrico.

El importe máximo para la inter-
conexión de los dos embalses es 
de 4.368.329,61 euros, y se espera 
que esté operativa en enero de 
2023.

Comienzan las obras para interconectar los embalses de La Colada  y Sierra Boyera

El importe máximo para la interconexión de los dos embalses es de 4.368.329,61 euros, y se 
espera que esté operativa en enero de 2023

elp

Alcaldes del Guadiato y Los Pedroches visitando el incio de los trabajos

La campaña de excavaciones 
arqueológicas del asentamiento 
romano de Mellaria que, gracias a 
un convenio entre la Universidad 
de Córdoba y el Ayuntamiento de 
dicha localidad,  se van a llevar a 
cabo, se iniciaron el 19 de septiem-
bre en una parcela de 23 hectáreas 
que el consistorio adquirió en mayo 
de 2021.

La excavación arqueológica, que 
pretende recuperar la ciudad de 
Mellaria, un importante enclave si-
tuado entre las provincias romanas 
de Bética y Lusitania y de la que ya 
dejó constancia de su existencia Pli-
nio el Viejo en su enciclopedia His-
toria Natural del siglo I d. C, parte de 
un proceso pionero ya que antes de 
que el Ayuntamiento adquiriese el 
terreno, ya se realizó una prospec-
ción geomagnética para conocer 
qué era lo que había ahí, un proce-
so contrario al habitual donde pri-
mero se compra y luego se estudia 
qué yacimientos hay.

Antonio Monterroso, profesor 
del área de Arqueología la UCO,  
explicó  que la excavación estará 
centrada en dos sectores que bus-
carán el trazado interno de la vía 
Córdoba-Mérida y así recuperar 
el discurso lineal que tenía la ciu-
dad de Mellaria. De esta forma, los 
trabajos se iniciarán en dos extre-
mos de la superficie. Además, se 
pretende encontrar los inicios de 
algunas calles que desembocan 
en esa vía.

La  vicerrectora de Innovación y 
Transferencia de la UCO, Lourdes 
Arce Jiménez y la alcaldesa de 
Fuente Objeuna, Silvia Mellado, 
quien destacó el entusiasmo de 
la población mellariense ante la 
excavación y cómo serviría de de-
sarrollo económico y turístico para 
Fuente Obejuna y la comarca. En 
esa línea, la Vicerrectora de Inno-
vación destacó que “la localidad 
se beneficiará de los hallazgos que 
se hagan en Mellaria”. Así mismo, 

agradeció al consistorio por en-
tender “la importancia que tendría 
para el municipio la recuperación 
de la ciudad romana” y deseó que 
pronto todas las personas puedan 
disfrutar y beneficiarse de los fru-
tos de la excavación.

Los trabajos, que durarán dos 
meses aproximadamente, junto a 
las tareas de laboratorio posterior, 
serán sufragados por el consisto-
rio, que se encargará de la mano 
de obra y la ejecución, y por los 
proyectos del investigador Mon-
terroso en la UCO quien llevará al 
arqueólogo y al equipo y con el 
que se realizarán todas las tareas 
científicas y patrimoniales, no así 
las actividades de restauración las 
cuales vendrán después.

Como defiende Monterroso, se 
trata del “gran proyecto arqueo-
lógico del norte de Córdoba y 
que debe entenderse más como 
un agente del territorio que como 
un yacimiento al uso. Debe servir 

La UCO y Fuente Obejuna excavan la ciudad romana de Mellaria

Los trabajos, liderados por el profesor de la UCO Antonio Monterroso, se iniciaron el 19 de 
septiembre

para la reactivación de la comarca. 
Y, en eso, el patrimonio puede em-
pujar mucho como valor añadido 
a otras acciones”.

El convenio entre Fuente Obe-
juna y la Universidad de Córdoba 
se completa con un proceso de 

catalogación y homologación de 
la Colección Museográfica Mella-
riense en la que se recogerán las 
principales piezas que se encuen-
tren en la excavación, junto con 
otros restos de los que ya dispone 
el Ayuntamiento.

Primeras actuaciones que se están desarrollando en la zona

elp
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hostalelcazadorhinojosa@hotmail.com
www.hostalrestauranteelcazador.es

Avd. Marqués de Santillana, 112   Hinojosa del Duque (Córdoba)



4   OPINIÓN
OCTUBRE 2022

PUNTOS DE VENTA 

Peñarroya-Pueblonuevo
·Kiosko Avenida
·Papelería Balsera
·Papelería Al-Andalus
·Bar Gimnasio
·Librería Papelería Rafa
·Autoservicio Jurado
·Papelería Flores
.Expendeduría nº8

Fuente-Obejuna
·Papelería Rafa
·Librería Pulgarín

Villanueva del Rey
.Supermercado Alsara

Edita: 
el Periódico del Valle del Guadiato
Tlf. Móvil:  670 97 99 88    
Editor:  Agustín Navarro 
Director: Ernesto Mauriz
Subdirector: Adalberto García -Donas

Depósito Legal CO-1013-92

Diseño y Maquetación: El Periódico 
del Valle del Guadiato
Imprenta: Corporación Gráfica Penibé-
tica, S.L.U.
Equipo de Redacción: 
Adalberto García-Donas, Agustín Nava-
rro, Ángel Calle
Colaboran:
Miguel Angel García, Don Diablo, Dani 
Solano, Herminia Marcado, Alfonso Ga-
cía-Donas Sepúlveda, Carmen Gómez, 
Miguel García del Sol,  Miguel Calderón, 
Daniel García, Jerónimo López Moheda-

no, Carlos Serrano, Pilar Martínez 
Andrés Morales y Elena LLano

Fotografía: el Periódico del Valle del 
Guadiato
Publicidad: Agustin Navarro Sosa
Tlf.: 670 97 99 88
Este medio no se hace responsable 
de las opiniones vertidadas por sus 
colaboradores.

Suscripciones
por teléfono
957560101 
670979988

por email
digitalnavarro@gmail.com

Envío de artículos

por email
emauriz@yahoo.es

Daniel 
Solano 

Sújar

FABRICACIÓN DE TOLDOS
RESTAURACIÓN DE MUEBLES

TRANSPORTE GRATUITO DE RECOGIDA Y ENTREGA
C/ Luis Chamizo, 22    06920 AZUAGA (Badajoz)

          690 700 676
PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO

Ya han dado comienzo las obras 
del bombeo de emergencia de La 
Colada, una actuación que supera 
los 4 millones de euros y que garan-
tizará el suministro a toda la ciuda-
danía del norte de Córdoba. La idea 
es que esté operativa para princi-
pios del  año que viene,  ya que los 
estudios muestran que las reservas 

de agua garantizan el suministro sin 
restricciones hasta el próximo mes 
de enero, eso sin contar que duran-
te el otoño las precipitaciones que 
se puedan producir permitan au-
mentar las reservas de agua de los 
embalses.

Por otras parte hay que felicitar a 
ERA Guadiato y al IES Lope de Vega 

y Colectivo Brumaria, ambas por los 
reconocimientos que están obte-
niendo. ERA Guadiato ha sido galar-
donada dentro de la Gala del Turis-
mo 2022 dentro de la categoría   de 
Organismo o Asociación sin Ánimo 
de Lucro, todo un reconocimiento 
al trabajo que viene desarrollando.

Por lo que respecta al IES Lope de 

Vega y al Colectivo Brumaria, su 
cortometraje, Los Olvidadeos ha 
sido elegido para ser proyectado 
en el Festival Internacional de Cine 
por la Memoria Democrática que 
se celebrará en Madrid el próximo 
mes de diciembre.

Por último, este mes de septiem-
bre se ha vuelto a celebrar una 

nueva edición de su feria agroga-
nadera, FAGA, que ha cumplido, 
su 38 edición, todo un logro para 
una muestra que  tiene como ob-
jetivo promocionar los productos 
de nuestra tierra y que se ha con-
solidado como un referente a ni-
vel comarcal así como regional y 
nacional.

Avanzando paso a paso

Hay momentos en la vida, que 
uno se siente muy feliz, compar-
tiendo con los tuyos   esa mani-
festación y ese arraigo de lo que 
significa esas vivencias de todos 
nosotros y puedas trasladar des-
de esa plataforma  que te permite 
exponer, ese gran sentimiento. de 
lo que significa la palabra belme-
zano.  Hace unos días con motivo 
de nuestras fiestas patronales en 
homenaje a esa Virgen que tanto 
amamos en Belmez, Nuestra Seño-
ra de los Remedios, en ese núcleo 
de festejos que sirven para unirnos 
más y más.

 En  esa Casa de la Cultura, otro 
años más se dio ese pregón para 
empezar abrir nuestra fiestas pa-
tronales, en esos eventos que el   

A Manuel Muñoz López pregonero de las fiestas de Nuestra Señora de los 
Remedios
Excmo. Ayuntamiento   de Belmez 
tiene programado, en dicho even-
to, el belmezano Manuel Muñoz 
López, fue el pregonero, que en 
esas manifestaciones desde ese 
escenario, nos deleitó con esa sa-
biduría y ese afecto y cariño a todo 
lo que rodea esa historia belmeza-
na de este nuestro pueblo y que 
nos traslado con una sencillez y 
con un cariño muy especial, para 
todos aquellos que tuvimos esa 
gran oportunidad de vivir esos 
acontecimientos de su vida y que 
nos acercó a esos años de felicidad 
compartida.

Manuel Muñoz López, muy emo-
cionado narraba esas experiencias 
vividas, y que fue dejando ese ras-
tro de esos años que los belmeza-
nos, abríamos nuestras manos y 
todos éramos ese núcleo de perso-
nas que nos identificamos con esa 
narración que tanto nos agrado.                                          

Cuando   las experiencias vividas,   
las comentas a través de ese mi-
crófono, dejando en ese teatro y 
casa de la cultura, tanto arraigo a 
tu pueblo y gentes, cuando en tu 
vida laboral, dejaste ese saber es-
tar y siempre estuviste al lado de 
esas personas que te necesitaron y 
cuando llevaste, esos consejos de 
niño, que tus padres te inculcaron   
para que fueras esa persona que 
se estaba formando y que gracias 
a esa educación fuiste parte impor-
tante en todos esos actos sociales y 
laborales,   donde tuviste esa opor-
tunidad de dejar lo mejor de ti para 
tu pueblo, eso   dice mucho de esa 
gran educación de tus progenitores, 
Manuel Muñoz López en esa diser-
tación de ese pregón, desde su co-
razón, fue un claro homenaje a sus 
familia, vecinos y amigos, una no-
che para nunca olvidar, ya que Bel-
mez estuvo ahí contigo y desde esas 

butacas sentimos en nuestros aden-
tros, ese cariño que tú nos trasladas-
te y que nosotros lo recibimos con 
los brazos abiertos.     Gracias amigo, 
gracias desde mi corazón por todo 
lo que nos diste en esa bonita noche 
del 2 de  septiembre de 2022. 

http://sentimiento.de
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Adalberto 
García Donas León

Carlos 
Serrano

“¡Yo no he sido, yo no he sido!” Esta 
era la frase socorrida de los críos 
cuando, con el balón, rompíamos 
un cristal, o desmantelábamos la 
ropa que la vecina tenía en el ten-
dedero. Con ella intentábamos exi-
mirnos de la culpa, y evitar el castigo 
que pudiera sobrevenirnos. Una ac-
titud infantil, pero, caso curioso, es 
lo que viene ocurriendo en nuestros 
días con muchos políticos, que se 
desmarcan y jamás reconocen sus 
fallos y falta de fidelidad a los com-
promisos contraídos.

Al igual que existe el toreo de sa-
lón, también florecen los políticos 
de salón. En el toreo de salón, el 
“pretendido” matador se luce con el 
capote o la muleta montados sobre 
unos cuernos sobre ruedas, que le 
embisten y que no podrán causarle 
daño alguno. Los espectadores lo 
aplauden y vitorean. El aficionadillo 
se siente satisfecho y bien pagado 
con los aplausos de los asistentes. 
También esto viene ocurriendo a 
muchos de nuestros políticos, se 
sienten satisfechos con los aplausos 
de los que tienen cerca y sostienen 
en el poder, sin reconocer que en la 
calle los ciudadanos sufren con los 
problemas diarios, a los cuales no se 
les da soluciones efectivas.

Y es que, con demasiada frecuen-
cia, muchos políticos se olvidan de 
que sólo son administradores, y no 
dueños, de unos bienes públicos, 
por los que deben dar exhaustivas 
cuentas a los ciudadanos. Es por 
ello que me atrevo a plantear unas 
preguntas a nuestros políticos mu-
nicipales.

 -¿Qué ocurre con la página de 
transparencia? Hasta el momento 
presente todo se viene haciendo 
con un oscurantismo total   desde   
el   Ayuntamiento.   Seguimos   sin   

disponer   de   una página web don-
de todos los ciudadanos tengamos 
acceso a toda la   información:  suel-
do   de nuestros políticos  (incluido   
el  de nuestro alcalde), gastos   ori-
ginados   por representación, con-
tratos   públicos suscritos   (objeto,   
duración,   condiciones, impor-
te…),   subvenciones   públicas con-
cedidas, informes de auditoría, pre-
supuestos, declaraciones de bienes 
de nuestros políticos al comienzo y 
final de cada legislatura…es decir, 
toda una información completa   y   
veraz   de  la  actividad   municipal,  
a   lo  que   tenemos derecho,  am-
parados por  la   Ley 19/2013  de 9  
de Diciembre (BOE nº 95 de 10 de 
Diciembre de 2013). Con idéntico 
espíritu se manifiesta la Junta de 
Andalucía en la Ley 1/2014, de 24 
de junio de Transparencia Pública. 
¿Por qué nos lo impiden? ¡Cómo 
recuerdo las palabras de Tierno 
Galván!, “los bolsillos de los gober-
nantes (y sus acciones) deben ser 
de cristal”.

  -¿Qué ocurre con la seguridad 
ciudadana? Con independencia de 
hechos acaecidos recientemente 
en nuestro pueblo, muy lamenta-
bles y que nunca deberían haber 
ocurrido, podemos afirmar, sin 
miedo a equivocarnos, que EXISTE 
UNA OLEADA DE MIEDO, es palpa-
ble, está en todas las conversacio-
nes de los vecinos, basta con estar 
atentos, y lo apreciaríamos. ¿Es 
necesario aumentar la plantilla de 
la policía local?, pues se aumenta; 
¿es necesario convocar la junta de 
seguridad ciudadana?, se convoca; 
¿es necesario tomar medidas en 
beneficio general?, pues se toman, 
superando miedos o intereses par-
ticulares. Pero, por favor, hagan 
algo, ES URGENTE.

 -¿Se abrirá algún día el hotel? Al 
alcalde le recuerdo su promesa fir-
me de que en esta legislatura esta-
ría abierto, y a toda la corporación 
municipal la cantidad de millones 
empleados, dinero público, de los 
ciudadanos, que se invirtió en su 
construcción, como para que ahora 
se abandone y asistamos, estupe-
factos, al deterioro del mismo, sin 
que nadie ponga remedio. Dinero 
tirado a la basura. Como, parece 
ser, fue dinero tirado a la basura 
cuando se hicieron los sondeos 
de la Hontanilla, tan ricos en agua, 
cuyo deterioro por falta de mante-
nimiento, previsión y dejadez por 
parte del ayuntamiento, hace po-
sible la escasez de agua que sufri-
mos.  

Por favor, seamos claros, no nos 
mientan más, no enmascaren la 
información a la que tenemos de-
recho, NO TENGAN MIEDO A DECIR 
LA VERDAD. No son dueños del 
cortijo, sólo son administradores 
de unos bienes públicos. 

En el toreo de salón, el “pretendi-
do” matador se luce con el capote 
o la   muleta   ante   unos   cuernos   
montados   sobre   ruedas,   lleva-
dos   por   un subalterno, que le 
embisten y que no podrán causarle 
daño alguno.

Los espectadores le aplauden y 
vitorea como si en realidad estuvie-
se ante un morlaco de 600 kilos. El 
aficionadillo se siente satisfecho y 
bien pagado con unas aclamacio-
nes de oropel.

La Izquierda radical y trasnochada 
de lucha de clases que no tiene ca-
bida eneste siglo XXI COMUNISMO 
DE SALÓN.

Sí, en verdad que, al igual que 
existe el toreo de salón, también 
florece el comunismo de salón.

Tres preguntas a nuestros políticos 
municipales

No quería entrar de momento en 
este tema, como si no diera crédito 
a lo que día a día vemos a nuestro 
alrededor o leemos en los medios 
de comunicación, pero hechos 
vividos en primera persona han 
colmado el vaso de la paciencia y 
el listón de aceptar sin protestar 
sobre lo que veo a diario que pasa 
a mi alrededor, lo que le pasaba 
también a otros muchos, sin que 
desde la autoridad municipal, que 
en teoría deben velar los intere-
ses de nuestro pueblo o desde los 
propios sindicatos de la sanidad 
pública, que en la práctica deben 
defender a los trabajadores/as, 
muevan lo indecible para evitarlo y 
si lo están haciendo, no deben ha-
cerlo con la suficientes fuerza, para 
que se remuevan las conciencias de 
esos políticos que gobiernan en la 
Junta de Andalucía, que lo están 
consintiendo y amparando, con la 
Consejera de Salud, Catalina García 
a la cabeza. 

A diario venimos escuchando que 
nuestros sanitarios deben buscarse 
otro destino fuera de la comunidad 
andaluza, hacia el resto del territo-
rio español e incluso hacia el ex-
tranjero, porque aquí, como en la 
serie televisiva “No hay quien viva”, 
pasa lo mismo, a pesar que desde 
los sindicatos e incluso desde el 
Consejo General de Enfermería en 
Córdoba, el otro día dijeran que en 
la provincia de Córdoba faltan por 
cubrir 1.867 plazas de enfermería 
para situarse en la media de lo esta-
blecido por la Unión Europea, pre-
cisando el presidente del Consejo 
General de Enfermería, el cordobés 
Florentino Pérez Raya, que… “Es-
paña necesita más de 95.000 enfer-
meras/os, para llegar a los datos de 
los países vecinos”. Esto no es algo 
nuevo, añadiendo que… “El núme-
ro de pacientes que tiene que aten-
der cada enfermero/a en hospitales, 
centros de salud y centros sociosa-
nitarios, duplica e incluso triplica 
las cifras recomendadas para poder 
garantizar la calidad y seguridad 
asistencial en todo momento”. Si a 
eso le unimos la falta de celadores, 
de médicos de cabecera en los cen-
tros de salud, de médicos especia-
listas, de cirujanos, de anestesistas 
y de personal sanitario especiali-
zado, nos encontramos que de un 
tiempo a esta parte, lo que hace 
años nuestra sanidad pública era 
envidiada en toda Europa, ahora se 
está convirtiendo en una sanidad 
pública empobrecida, en beneficio 
de la sanidad privada, que desde 
hace unos años está creciendo a 
pasos agigantados, gracias a las po-
líticas de apoyo que reciben desde 
comunidades autónomas goberna-
das por el PP y socios. como la an-
daluza, madrileña, etc., sin que esto 
quiera decir que donde manden los 
de signo contrario, PSOE y socios, 
lo estén haciendo del todo bien, 
escapándose tan solo Navarra, go-
bernada desde 2019 por PSN-PSOE, 

GBai y Podemos, que al día de hoy, 
tiene los ratios por encima de la 
media europea.

Para no irme demasiado lejos de 
nuestra zona, aquí las cosas, al vi-
virlas tan de cerca, se magnifican 
mucho más. Por falta de espacio 
no quiero profundizar mucho en 
los diferentes frentes sanitarios que 
tanto nos están afectando, tiempo 
tendré para ir matizando más afon-
do uno a uno, lo cierto es, que de 
unos años para acá nos encontra-
mos que el Centro de Salud está en 
déficit de personal sanitario, al irse 
jubilando profesionales o saliendo 
trasladados a petición propia y no 
cubrirse esas plazas con otros nue-
vos. 

El servicio de ambulancias, ha 
sido retirado a la empresa local 
Ambunort, S.L. creada en 1990 con 
personal de la localidad y comarca, 
con trasfondo de intereses políticos 
que presuntamente han beneficia-
do a una empresa de fondos buitre 
que se ha hecho con la concesión, 
igual que está ocurriendo en casi 
todas las empresas cordobesas de 
ambulancias que terminaban su 
concesión. Ojalá les vaya bien en 
beneficio de los trabajadores de 
Peñarroya-Pueblonuevo y comarca 
que han absorbido con el cambio 
de titular. 

El Hospital Alto Guadiato está 
bajo mínimos a todos los niveles, 
faltando personal sanitario, princi-
palmente especialistas, cirujanos y 
anestesistas, sobre lo que se volverá 
a denunciar públicamente en unos 
días, como ya ocurriera en enero de 
este año cuando pasaron a depen-
der del Servicio Andaluz de Salud y 
todos los responsables provinciales 
de Sanidad del PP encabezados por 
anterior Consejero de Salud, Jesús 
Aguirre, vinieron al hospital para 
desmentir la posibilidad del cierre 
hospitalario que planeaba en esos 
momentos. Por cierto, hasta final 
de año no terminará el proceso de 
cambio, lo que está provocando 
debido a la comentada falta de per-
sonal especializado, que estén deri-
vando pacientes con operaciones 
programadas, al hospital privado 
San Juan de Dios de Córdoba, sal-
tándose a la torera los hospitales de 
referencia Valle de los Pedroches y 
Reina Sofía, que al parecer también 
están saturados con largas listas de 
espera por el mismo motivo.

Sea como fuere, esto va camino 
de reventar por algún lado, si los 
sindicatos de trabajadores sani-
tarios y los grupos políticos en la 
oposición, no consiguen frenar 
esta sangría sanitaria que tan di-
rectamente nos está afectando. 
Están jugando con la calidad sani-
taria que tanto trabajo costó ins-
taurar en España y en Andalucía 
en particular, en beneficio de la 
sanidad privada y por lo tanto, con 
la vida de personas, algo que  no 
deberían permitirlo bajo ningún 
concepto. 

La sanidad pública 
andaluza en caída libre

Hnos. LUNA TOCADOS, S.L.
* TALLER DE REPARACIÓN
   DE AUTOMÓVILES
* FABRICACIÓN DE MANGUITOS 
   DE TODO TIPO Y MEDIDAS
* SERVICIO DE GRÚA 24 H.

Extramuros, s/n
Tel.: 957 56 01 98

Tel. y Fax: 957 56 28 08
14.200 Peñarroya-Pueblonuevo

(Córdoba)
e-mail: tallereslunatocados@eurotaller.com 

Garantizamos 
formación 

continua
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Plaza Granada, 3 
Peñarroya-Pueblonuevo Tel.: 957 562 316

667 611 675

Gran variedad de Pizzas
Ven a disfrutar de nuestra Hamburguesa XL

677 447 442 Peñarroya-Pueblonuevo
C/ Hernán Cortés, 3

El Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo ha puesto en 
marcha un proyecto de búsqueda 
de restos de víctimas del franquis-
mo en el cementerio de San Jorge 
de la localidad. Esta iniciativa está 
enmarcada en la convocatoria de 
ayudas, puesta en marcha por la 
FEMP (Federación Española de 
Municipios y Provincias) y de la Se-
cretaría General de Memoria His-
tórica dependiente del Ministerio 
de la Presidencia, Relaciones con 
las Cortes y Memoria Democrática, 
para que los ayuntamientos pue-
dan llevar a cabo actuaciones de 
investigación, localización, exhu-
mación e identificación de perso-
nas desaparecidas en fosas duran-
te la Guerra Civil y el Franquismo.

El proyecto parte de la búsque-
da de una persona, tras la petición 
realizada por sus familiares, la cual 

fue fusilada en los muros del ce-
menterio de San Jorge. Por ello, el 
Ayuntamiento de Peñarroya-Pue-
blonuevo, en colaboración con 
AREMEHISA (Asociación para la 
recuperación de la memoria histó-
rica), pone en marcha un proyecto 
de indagación para localizar una 
fosa común en dicho cementerio.

Tras el estudio preliminar, se loca-
lizaron dos personas más fusiladas 
el mismo día, y, tras las investiga-
ciones realizadas, son 83 las perso-
nas de las que se tiene constancia 
que fueron ejecutadas en las pare-
des del cementerio de San Jorge, 
las cuales pudieran estar enterra-
das en dicho recinto.

En primer lugar, se ha llevado 
a cabo un estudio detallado de 
toda la información documental 
existente sobre el cementerio de 
Peñarroya-Pueblonuevo. Para ello 

se ha realizado una investigación 
en el archivo histórico municipal 
de la localidad. Posteriormente, se 
ha realizado un informe histórico, 
tras la investigación documental 
llevada a cabo en el archivo histó-
rico provincial, en el archivo histó-
rico del Tribunal Militar Territorial 
II de Sevilla (donde se recogen las 
actas sumarísimas de los consejos 
de guerra, en las que se recoge el 
lugar exacto en el que enterraron 
los restos), así como en diferente 
bibliografía.

Tras ello, se ha realizado la pros-
pección del lugar y búsqueda de 
la fosa en la que se inhumaron los 
restos, para lo cual se han realiza-
do catas que permitan confimar o 
desmentir la presencia de víctimas 
represaliadas. En caso de encon-
trar restos, se procedería a la ex-
humación de los mismos para su 

Buscan víctimas del franquismo en el cementerio de San Jorge

Tras las investigaciones realizadas, son 83 las personas de las que se tiene constancia que fueron 
ejecutadas en las paredes del cementerio de San Jorge

elp

posterior análisis antropológico 
que permita determinar las causas 
de la muerte, y, por último, la rea-
lización del análisis genético para 
determinar la identificación de las 
personas y su entrega a los fami-
liares.

Estos trabajos han sido adjudica-
dos por el consistorio peñarriblen-
se a la entidad ARATISPI, gestión 
integral del patrimonio, la cual ha 
puesto a disposición de los mis-
mos a un arqueólogo, una histo-
riadora y una antropóloga forense.

Catas que se están realizando en el cementerio de San Jorge

La Diputación de Córdoba apro-
bó en el pleno de septiembre el 
convenio definitivo  con el Ayunta-
miento de Peñarroya-Pueblonuevo 
por el que el municipio  ingresa en 
el Ciclo Integral del Agua.

El portavoz del Grupo Provincial 
del PSOE en la institución provin-
cial, Esteban Morales  resaltó que 
“se ha aprobado el convenio defi-
nitivo con el Ayuntamiento de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, referente a 
su ingreso en el Ciclo Integral del 
Agua, sumándose así a las localida-
des de Almodóvar y Benamejí”.

El Ayuntamiento de Peñarro-

ya-Pueblonuevo  ya aprobó en 
pleno la firma del convenio con la 
Diputación para la prestación con 
carácter supramunicipal y a través 
de Emproacsa del ciclo integral del 
agua. 

Con la aprobación de este conve-
nio el ayuntamiento cede la ges-
tión del servicio municipal de agua 
y de saneamiento y depuración a 
la institución provincial, por tanto 
dese el día 1 de octubre, el ciclo 
integral del agua será gestionado 
por Emproacsa y deja de prestarlo 
Promociones Industriales.

 Esta cesión del servicio  a Em-

proacsa se aprueba por un perio-
do inicial de 25 años, existiendo la 
posibilidad de reversión en caso de 
que no satisfaga las necesidades 
del municipio y supone una reser-
va del 10% de los ingresos   que 
va a recibir Emproacsa para los 
consumos municipales, aquellos 
consumos de agua que el Ayunta-
miento tenga en sus instalaciones,  
y se reserva también  un 5 % del 
presupuesto para la realización de 
obras de mejora cada año que per-
mita solventar los problemas en 
las infraestructuras hidráulicas del 
municipio y la renovación de redes.

El Pleno de Diputación aprueba el convenio para la gestión del Ciclo Integral del Agua en 
Peñarroya

 Emproacsa gestiona el ciclo del agua en la localidad desde el 1 de octubre
elp

Firma del convenio de ingreso en el Ciclo Integral del Agua
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El municipio de Montilla acogió 
la Gala del Turismo 2022, acto en 
el que se entregaron los Recono-
cimientos al Mérito Turístico que 
“una vez más buscan reconocer a 
las personas, empresas y entidades 
que dedican su esfuerzo al desa-
rrollo de nuestro turismo, jugando 
un papel esencial en la situación 
actual de un sector de gran im-
portancia para el crecimiento de la 
provincia”.

Así lo puso de manifiesto el pre-
sidente de la Diputación de Cór-
doba y presidente del Patronato 
Provincial de Turismo, Antonio 
Ruiz, quién presidió la celebración 
de este evento, acompañado por 
la vicepresidenta del Patronato de 
Turismo, Inmaculada Silas; por la 
ministra de Transporte, Movilidad 
y Agenda Urbana, Raquel Sánchez; 
así como por el delegado de Presi-
dencia de la institución provincial y 
alcalde de Montilla, Rafael Llamas, 
y por miembros de la Corporación 

Provincial.
En relación con la 10ª Gala del 

Turismo, Ruiz explica que “en los 
últimos años se viene hablando de 
que nuestro sector turístico había 
conseguido adaptarse a un mode-
lo más sostenible y que partíamos 
de una sólida base y de una situa-
ción de ventaja gracias a este tra-
bajo previo; una afirmación que se 
ha demostrado con datos que re-
flejan que hemos vuelto a volúme-
nes de actividad incluso superiores 
a los años prepandémicos”.

Para el máximo responsable de 
la institución provincial, “nuestra 
provincia cuenta con todo aquello 
que, ahora más que nunca, valora 
el turista y es que nuestros recur-
sos naturales, culturales, patrimo-
niales o gastronómicos ofrecen 
un amplio abanico de opciones al 
visitante”.

Ruiz resaltó que “contar con 8 
declaraciones de patrimonio de la 
UNESCO, tres parques naturales, 

siete denominaciones de origen 
protegidas, tres reservas Starli-
ght, seis vías verdes, 45 museos 
catalogados, 2.300 yacimientos 
arqueológicos inventariados, ocho 
embalses navegables, dos playas 
artificiales e infraestructuras ver-
sátiles e innovadoras para acoger 
eventos, es algo muy difícil de su-
perar”.

El presidente de la Diputación 
hizo hincapié, además, en que 
“esta es una ocasión única para 
ensalzar el compromiso que estas 
personas y entidades tienen con 
el turismo de la provincia, sin cuyo 
trabajo no sería posible haber si-
tuado a Córdoba como destino de 
interior de referencia”.

El Reconocimiento al Mejor Pro-
ducto Turístico fue entregado a Río 
Secreto ‘Aventura en el Bembézar’; 
mientras que el correspondiente a 
la Mejor Empresa Turística de Alo-
jamiento será para ‘Glamping La 
Dehesa’.

ERA Guadiato es galardonada en la Gala del Turismo 2022

La asociación recibió el reconocimiento dentro de la categoría   de Organismo o Asociación sin 
Ánimo de Lucro

elp

En la categoría de Mejor Empre-
sa Turística de Restauración el ga-
lardón fue al ‘Salmorejo Cordobés 
SL’ (Taberna la Montillana), y en 
el apartado dedicado a la Mejor 
Empresa Turística de Servicios se 
reconoció el trabajo de ‘DXOCIO 
SL’ (Centro Cicloturista de la Sub-
bética).

Del mismo modo, el Reconoci-
miento a Organismo o Asociación 
sin Ánimo de Lucro fue otorgado 
a Emprendedores Rurales del Alto 
Guadiato (ERA Guadiato), el Re-

conocimiento al Municipio o ELA 
destacado recaerá en El Viso, y el 
dedicado a la Comunicación Tu-
rística en la revista National Geo-
graphic. Finalmente, el Reconoci-
miento Honorífico al Profesional 
de esta edición de la Gala del Tu-
rismo de Córdoba  fue  para Anto-
nio Rabasco Romero; mientras que 
como Embajadores del Turismo de 
Córdoba fueron nombrados esta 
tarde José Víctor Rodríguez Caro y 
José Luis Medina del Corral, ‘Victo-
rio y Lucchino’.

Gala del turismo en la que fue reconocida la labor de ERA Guadiato

Fuente Obejuna acogió del 23 
al 25 de septiembre  la XXXVIII 
edición de la Feria Agroganade-
ra, XX Feria Agroalimentaria y III 
Cinegética  “FAGA 2022”.

El objetivo de esta muestra se 
centra  en potenciar los recursos 
endógenos de la comarca del 
Guadiato, prestando especial 
interés a la dehesa y a su gran 
valor como fuente natural de re-
cursos para la actividad agríco-
la, ganadera y forestal.

Del mismo modo, FAGA permi-
te poner en valor al sector agro-
alimentario que transforma los 
productos de la dehesa, al cre-
ciente turismo rural, además de 
la promoción de la artesanía y la 
actividad comercial de la zona y 
sectores como el cinegético.

 FAGA es uno de los certá-
menes ganaderos de mayor 
prestigio y antigüedad a nivel 
provincial y nacional, debido 
principalmente a la celebración 
de una subasta de ganado ovino 

selecto, subvencionada por el 
propio Ayuntamiento.

A  FAGA  ha acudido  ganado 
ovino, caprino, bovino y equino 
procedente de importantes aso-
ciaciones ganaderas y entidades 
como la Asociación Nacional de 
Criadores de Ganado Merino, 
la Asociación Española de Cria-
dores de Ovinos Precoces, el 
Centro de Fomento Pecuario de 
la propia Diputación, así como 
profesionales del municipio y su 
comarca.

las Jornadas Técnicas aborda-
ron temas de interés relaciona-
dos con el ovino y el vacuno que 
fueron seleccionados por la Co-
misión Organizadora compues-
ta por agricultores y ganaderos 
locales”.

La alcaldesa, Silvia Mellado 
(PSOE),  incidió en que “coinci-
diendo con el certamen agroga-
nadero se  ha celebrado la Feria 
Agroalimentaria, puesta en mar-
cha con una doble intención, 

siendo la primera de ellas la de 
promocionar los productos ela-
borados en el Valle del Guadia-
to como jamones y embutidos 
ibéricos, quesos y derivados lác-
teos y productos de la agricultu-
ra y la ganadería de la dehesa y 
el l segundo de los propósitos 
no es otro que la revalorización 
de dichos productos al tiempo 
que damos a conocer nuestro 
municipio y su comarca y apren-
demos de experiencias e inicia-
tivas que, vinculadas con este 
sector, se realizan en otros pun-
tos de la geografía española”.

El programa de la XXXVIII edi-
ción de FAGA incluyó el Con-
curso Morfológico de Ganado 
Bovino Limusín, una exhibición 
de perros de pastoreo, una suel-
ta de rehalas, una exhibición 
ecuestre  y una exhibición de 
cortadores de jamón y queso 
mellariense.

La Feria Agroganadera de Fuente Obejuna  cumple su 
trigésimo octava edición

Durante la muestra se celebró la XX Feria Agroalimentaria y la tercera muestra cinegética

elp

 Una de las actividades celebradas en FAGA

Acto de inauguración de FAGA
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La Asociación La Maquinilla, que 
desde 2011 viene trabajando por 
la recuperación del antiguo pa-
trimonio ferroviario e industrial 
en la Comarca del  Alto Guadiato, 
ha organizado la III Jornada so-
bre Patrimonio Industrial, junto 
con la Coordinadora Andaluza de 
Asociaciones Patrimonio Indus-
trial “Fabricando el Sur”, que se ha 
celebrado a lo largo del 17 y 18 de 
septiembre en Peñarroya-Pueblo-
nuevo.

Esta III Jornada comenzó con 
una primera toma de contacto en 
el Centro de Iniciativa Empresarial 
del  Mercado  de Abastos “Sebas-
tián Sánchez”, donde se presenta-
ron todas las asociaciones allí con-
gregadas, venidas de diferentes 
puntos de Andalucía y Castilla–La 
Mancha, con el propósito de crear 
la Asociación de Patrimonio Indus-
trial y Obra Pública de Andalucía 
“Fabricando el Sur”.

Tomó la palabra nuestro alcalde, 
José Ignacio Expósito, que estuvo 
presente junto con Luciano Ca-
rrasco, Concejal de Cultura, Patri-
monio y Turismo.

También estuvieron presentes 
Luis Mansilla profesor en la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha y 
Presidente de la Asociación para 
la Defensa del Patrimonio Minero 
de Almadén (Ciudad-Real), Marina 
Sanz y Basilio Moreno, por la Aso-

ciación Retiro Obrero de Sevilla, 
Julián Sobrino, Doctor en Historia 
del Arte en la Universidad de Sevi-
lla, representantes de la Asociación 
para la defensa de las Chimeneas 
Industriales de Málaga, Bartolomé 
Olivares, por la Asociación para la 
Defensa del Patrimonio Industrial 
de Córdoba, representantes del 
Colectivo Arrayanes de Linares 
(Jaén), representantes del Colecti-
vo AES Marianum de Cerro Muria-
no (Córdoba), dos estudiantes cu-
banos que preparan su doctorado 
en España de la mano del profesor 
Julián Sobrino, sobre Ferrocarriles 
y Paisajes Agrícolas de Producción  
y Rubén Cañamaque, presidente 
de la Asociación “La Maquilla” de 
Peñarroya-Pueblonuevo (Córdo-
ba).  

Tras las palabras de bienveni-
da de nuestro alcalde, animando 
a seguir persistiendo en la tarea 
de intentar conservar el antiguo 
patrimonio industrial como señal 
de lo que fue en su momento An-
dalucía, tomaron la palabra Julián 
Sobrino y Bartolomé Olivares, en 
forma de presentación, a los que 
se unieron seguidamente uno a 
uno todos los mencionados. 

En esta reunión se expusieron los 
objetivos y el programa de activi-
dades de la recién creada Asocia-
ción, eligiendo posteriormente a 
su junta directiva. La misma la pre-

side el profesor de la Universidad 
de Sevilla Julián Sobrino, mientras 
que la vicepresidencia, la ocupa la 
arquitecta Esther López,  la secre-
taría, la también arquitecta Sheila 
Palomares y la tesorería, el infor-
mático Basilio Moreno. 

También se llegaron a conclusio-
nes concretas, encargos y accio-
nes a seguir sobre las propuestas 
expuestas y una guía para accio-
nes futuras. Se presentaron tam-
bién los últimos proyectos de “La 
Maquinilla” y las iniciativas a tomar 
por cada asociación.      

Pararon para comer a mediodía 
en el mismo Mercado de Abastos, 
desde donde pasaron al Almacén 
Central para seguir con los temas 
a tratar, un lugar restaurado tan 
emblemático, de lo que fue el 
gran centro industrial de la So-
ciedad Minero Metalúrgica de Pe-
ñarroya (S.M.M.P.) Allí se pusieron 
sobre la mesa la grave situación 
que está el antiguo patrimonio 
industrial en Andalucía, llegando 
a ese extremo en muchos casos, 
por la especulación urbanística y 
en otros muchos, por el espolio 
sistemático al que han sido some-
tidos. Ejemplo de ello lo tenemos 
en el antiguo Cerco Industrial de 
Peñarroya-Pueblonuevo, con des-
aparición de importantes archivos 
y utensilios de trabajo, junto con 
el  inexistente soporte museístico 

III Jornada “Fabricando el Sur” en Peñarroya-Pueblonuevo

Ha sido organizada por la Asociación “La Maquinilla” y la Coordinadora Andaluza de Patrimonio 
Industrial. En la  misma se han tratado entre otros temas afines, la creación de una Asociación 
Andaluza del Patrimonio Industrial

Adalberto García Donas León

Un momento de  la jornada  de Patrimonio Industrial 

La Escuela de Música de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, gestio-
nada por la empresa Música 
y Maestro,  inició el  curso el 
pasado 15 de septiembre,  un 
curso en el que el centro cuen-
ta con unos 90 alumnos.

Para este curso el centro ofer-
ta de nuevas disciplinas, como 
son cajón flamenco y música 
en movimiento, sobre las que  
el director del centro, Carlos 
López, señaló que “este año 
tenemos disciplinas nuevas 

como, cajón flamenco,  que la 
vamos a tener durante todo el 
año, en la que vamos a tener 
un método propio de la escue-
la, con un libro propio editado 
por el centro, y es una clase co-
lectiva en la que los alumnos 
están  aprendiendo el cajón 
flamenco desde  cero, donde 
los alumnos van a aprender 
todos los ritmos de los palos 
flamencos. En vez de hacer un 
taller, hemos decidido ofertar-
lo como una asignatura anual”, 

y añadió que, “otro proyecto  
importante que tenemos  es 
música en movimiento, en este 
aula lo que se pretende, es co-
ger una rutina con los alumnos 
en la que se trabaja a partir de 
historias o cuentos, los instru-
mentos musicales, ya que los 
niños van a tener tecladitos, 
xilófonos, y otros instrumentos 
de percusión con los que se 
van a trabajar las historias que 
se hacen en las historias que se 
hacen en la asamblea, y a partir 

de esa asamblea se van a traba-
jar motivos musicales, con can-
tos y con ritmos entre otros”.

Además la Escuela de Música 
oferta otras disciplinas  como 
danza, guitarra, danza contem-
poránea, batería infantil, violín, 
lenguaje musical y  piano.

Sobre el inicio del curso, 
López señaló que  “estamos 
muy contentos de tener esta 
acogida,  y este espacio que es 
maravilloso”.

La Escuela de Música de Peñarroya-Pueblonuevo comienza el curso 2022-2023

El centro está gestionado por la empresa Música y Maestro

donde exponer la gran riqueza 
que había y que abandonaron tras 
cerrar la producción de las fábricas 
existentes y que poco a poco se ha 
ido perdiendo a cuenta del espo-
lio masivo mencionado.     

La nueva Asociación tiene como 
primera iniciativa solicitar una en-
trevista al Consejero de Turismo, 
Cultura y Deporte y a la Directora 
General de Patrimonio Histórico e 
Innovación y Promoción Cultural, 
para exponerles y presentarles 
una propuesta de ´colaboración 
coordinada, denominada “Estrate-
gia de Patrimonio Industrial para 
Andalucía”.  La nueva Asociación 
“Fabricando el Sur”,  será una he-
rramienta para el desarrollo soste-
nible, el bienestar de la población, 
que verá cómo se pone en valor 
y mejoran las condiciones de sus 
respectivos cercos industriales y 
su exclusivo patrimonio, acom-
pañado de los testimonios y me-
morias de la industria y de la obra 

pública en Andalucía.    
Esa misma tarde realizaron una 

visita guiada por todo el antiguo 
Cerco Industrial y al día siguiente 
realizaron una pequeña ruta de 
4 kilómetros por la Vía Verde “La 
Maquinilla”. Estas han sido las 3ª 
Jornadas, las otras dos anteriores 
se realizaron la 1ª en Sevilla y la 2ª 
en Córdoba.   

El presidente del colectivo local 
“La Maquinilla”, Rubén Cañama-
que, está más que satisfecho por-
que el trabajo desinteresado del 
de todos los que luchamos por la 
conservación del Patrimonio In-
dustrial, haya empezado a dar sus 
frutos.  

“Cuando empezamos, algunos 
nos tomaban por locos y había 
muchas críticas por que se invirtie-
ra dinero y esfuerzo en recuperar 
el  patrimonio industrial. Algunas 
de esas críticas no han cambiado, 
pero ya empiezan a verse algunos 
logros”.

elp

https://www.eldiadecordoba.es/tag/alto_guadiato/
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Una nueva página web sobre la histo-
ria de Peñarroya-Pueblonuevo ha visto la 
luz. Se trata de un portal web de memo-
ria democrática de la localidad, puesto en 
marcha por el Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, con la colaboración de 
la Diputación de Córdoba, al resultar be-
neficiario de la convocatoria de ayudas di-
rigidas a entidades locales de la provincia 
orientada a promover la realización de ac-
tuaciones, estudios e inversiones relacio-
nadas con la recuperación democrática. 

El objetivo principal que se pretende con 
la creación de este portal web es aunar, en 
un solo espacio, toda la información de 
la que sea posible disponer por parte de 
Archivos Oficiales, Asociaciones, Funda-
ciones o particulares que tengan relación 
con la Memoria Democrática de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. 

Con este proyecto se pretende dar visibi-
lidad a las víctimas de una época, y crear 
un fondo documental que sirva de base 
de consultas, pudiéndose ser desde docu-
mentos físicos convenientemente digitali-

El Ayuntamiento de Peñarroya  crea un portal web de 
memoria democrática de la localidad

Con este proyecto se pretende dar visibilidad a las víctimas de una época, y crear un fondo documental 
que sirva de base de consultas

elp

zados hasta archivos multimedia, 
imágenes, vídeos y audios, pla-
nos y localizaciones, etc. La idea 
es que en dicho instrumento ten-
gan cabida todos los informes, 

procesos, testimonios orales, 
rutas, lugares y emplazamientos, 
etc. que sean de interés y sean 
considerados elementos de Me-
moria Democrática.

Acto de presentación de la nueva web de memoria democrática

¿Cuándo  se va a celebrar el IX encuentro 
de poesía visual? 

Este año el encuentro se celebrará del 21 
al 23 de octubre, teniendo como antesala la 
presentación de una exposición del prestigio-
so fotógrafo y artista visual Richard Le Manz, 
que será la semana anterior, el 15 de octubre, 
en los días siguientes, un año más en colabo-
ración con el Centro de Profesores del Norte 
de Córdoba se ofrecerá un curso relativo a la 
temática del encuentro, que se desarrollará 
del 18 al 20 de Octubre, culminando con la in-
auguración oficial del encuentro el día 21 en 
el Centro de Iniciativas empresariales, junto al 
Mercado de Abastos “Sebastián Sánchez”

¿Cuál va  a ser la temática de esta edición? 
Esta IX edición estará dedicada a “Mujer e 

Inmigración”, aunando estos dos conceptos, 
ahondaremos en las expresiones artísticas 
visuales tanto actuales como existentes en 
nuestro fondo documental del Centro de 
Poesía Visual de Peñarroya-Pueblonuevo.

¿Cuántos poetas esperan que acudan al 
encuentro? 

Una edición más hemos apostado por el 
formato mixto, teniendo actividades online y 
conferencias y performances físicas. Contare-
mos como en ediciones anteriores con poe-
tas nacionales e internacionales, habituales 
en nuestros encuentros y como siempre da-
remos entrada a incipientes artistas, alrede-
dor de 20 expertos colaborarán directamente 
en esta edición.

¿Quiénes van a ser los ponentes? 
Contaremos en esta ocasión, con una par-

ticipación muy especial que nos llega desde 
Finlandia, de un grupo de artistas de dife-
rentes países del centro y sur americano, que 

Peñarroya-Pueblonuevo acogerá del 21 al 23 de octubre el 
IX encuentro de poesía visual

Luciano Carrasco, edil de Cultura del Ayuntamiento: “Esta IX edición estará dedicada a “Mujer e 
Inmigración”
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forman un grupo denominado “La 
Colectiva”, tienen en común que 
un día emigraron de sus países de 
origen y se conocieron en Finlan-
dia, allí llevan varios años desarro-
llando sus obras y performances y 
este año nos van a ofrecer además 
de sus ponencias una muestra de 
su trabajo, que aúna poesía visual 
con otros elementos multimedia, 
además contaremos con la cola-
boración otro año más de David 
Fernández y tendremos una actua-
ción de Cuentacuentos en la Casa 
de la Cultura y la tradicional velada 
poética.

¿Va a haber exposiciones? 
Si, además del mencionado Ri-

chard Le Manz y La Colectiva, pre-
sentaremos nuestra revista L’Effiel³ 
(L’Eiffel Cubo) y una propuesta 
como novedad, de revista ensam-
blada con obras de diferentes ar-
tistas nacionales e internacionales.

¿Qué repercusión tiene este 
encuentro a nivel nacional e 
internacional? 

En nuestra última edición tuvi-
mos seguimiento de espectadores 
de más de 20 países, de Europa y 
América principalmente, alcanzan-
do más de 10000 espectadores en 
algunas de nuestras propuestas, 
en este encuentro intentaremos 
superar esa cifra, y sobretodo man-
tener a Peñarroya-Pueblonuevo a 
la vanguardia de esta singular ex-
presión artística, como es la Poesía 
Visual.

Por último aprovecho la oportu-
nidad para poder saludar y animar 
a toda la población y al resto de 
personas que nos visitan en es-
tos días a participar y disfrutar en 
nuestra Feria de octubre, cargada 
de buenos momentos de alegría 
compartida y diversión, feliz feria 
2022.
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Izquierda Unida y el Partido Co-
munista, junto al Foro por la Me-
moria, han rendido homenaje en 
el cementerio de Belmez a los ase-
sinados por la represión franquista 
en 1949. Junto al monolito que re-
cuerda a Manuel López González, 
Antonio Vargas Montes, Alejandro 
Escribano Cobos y Benito Calero 
Fuidia, cuyos restos mortales fue-
ron rescatados de la fosa común 
en el cementerio de la localidad, se 
ha recordado a “cuatro luchadores 
antifranquistas que fueron vilmen-
te asesinados por defender la de-
mocracia, la libertad y los derechos 
de los que hoy disfrutamos, y que 

pagaron por ello con sus vidas”.
La concejala de IU en Belmez, Au-

rora Rubio, agradeció la presencia 
de familiares y ha reivindicado el 
papel de las mujeres, que fueron 
parte esencial en la lucha antifran-
quista y que también se llevaron 
la peor parte tanto en la represión 
como en la pérdida de sus abuelos, 
padres, hijos, parejas, y cargaron 
durante años con la humillación 
y el silencio al que las condenó la 
dictadura.

Por su parte, el coordinador de IU 
Córdoba, Sebastián Pérez, afirmó 
que “frente aquellos que quieren 
un retroceso en nuestras liberta-

des y quieren una España de es-
clavos y oprimidos, IU, allá donde 
gobierna, en el Gobierno central y 
en el provincial, está haciendo un 
esfuerzo por rescatar la verdadera 
memoria democrática de nuestro 
país frente al relato que impusie-
ron los golpistas”, algo que es “fun-
damental para la no repetición y 
que le debemos a quienes lucha-
ron por una España de dignidad, 
de justicia social y de democracia”.

Finalmente, el secretario político 
del PCA en Córdoba, Juan Hidal-
go, recordó la lucha del Foro por 
la Memoria, con Isabel Amil en la 
presidencia, y el papel jugado por 

IU y el PCA rinden homenaje en Belmez a los asesinados 
por la represión franquista en 1949

Recuerdan a Manuel López, Antonio Vargas, Alejandro Escribano y Benito Calero en el 
aniversario de sus asesinatos

elp

Acto de homenaje a los represaliados por el Franquismo en Belmez

el Ayuntamiento, entonces con 
Aurora Rubio como alcaldesa, para 
lograr “un fin tan digno como el de 
abrir la fosa de Belmez y recuperar 

los cuerpos de cuatro luchadores 
antifranquistas que gracias a ello 
pueden ser recordados con ho-
nor”.

El delegado territorial de Desa-
rrollo Educativo y FP, y Universi-
dad, Investigación e Innovación 
José Ramón Carmona, visitó el 
Valle del Guadiato, en concreto 
los municipios de Espiel, donde 
visitó el CIP Antonio  Valderrama, 
y Fuente  Obejuna, el IES Lope de 
Vega.

En primer lugar, acompañado 
por el gerente de APAE en la pro-
vincia, José Ramón Carmona,  vi-
sitó el CEIP Antonio Valderrama 
de Espiel junto con José Antonio 
Fernández, alcalde de la localidad.

 Allí  conoció de primera mano 
las instalaciones del centro educa-
tivo, en el que la Agencia Pública 

Andaluza de Educación invertirá 
más de 260.000 euros en la reno-
vación de carpinterías exteriores y 
aseos. Las obras comenzarán an-
tes de la finalización de año.

  Posteriormente, Viso se  despla-
zó hasta Fuente Obejuna. En el IES 
Lope de Vega  mantuvo  una reu-
nión de trabajo con los equipos di-
rectivos de los centros educativos 
de la localidad, con el objetivo de 
conocer sus necesidades y preocu-
paciones. Posteriormente, y en el 
mismo centro,  comprobó las obras 
de  evolución de las obras de instala-
ción de energía fotovoltaica y refri-
geración adiabática, cuya inversión 
asciende a más de 284.000 euros.

Educación invierte más de 500.000 
euros en el colegio Antonio 
Valderrama y el IES López de Vega

El delegado de Desarrollo Educativo y FP, y Universidad, 
Investigación e Innovación conoce el CEIP Antonio Valderrama 
de Espiel y el IES Lope de Vega de Fuente Obejuna

elp

Encuentro mantenido en Fuente Obejuna con la comunidad  educativa

La localidad de Belmez, acogió 
el 24 de septiembre una nueva 
bajada de autos locos, que este 
año ha cumplido su quinta edi-
ción.

Como en anteriores ocasiones  
ha contado con una gran partici-
pación de vehículos, fabricados 
por los participantes para intentar 
cubrir el trayecto de la prueba.

Por la mañana tuvo lugar la ex-
posición y presentación de los au-
tos locos en las inmediaciones del 
Ayuntamiento.

 Ya al mediodía tenía lugar la 
verificación de vehículos, y a las 
18:00h daba comienzo la prueba. 
La prueba contó con una gran ex-
pectación de público  que asistió 
a presenciar  esta bajada. 

Bajada de autos locos Villa de Belmez
elp

Conmemorando el Día In-
ternacional del Corazón, se ha 
colocado en la mañana del 29 
de septiembre, en el Hospital 
de Alta Resolución “Vale del 
Guadiato”, una mesa informa-
tiva en la que Gema Azahara 
Santos Fernández y Soraya Cruz 
Pulido, Enfermeras Gestoras de 
Cuidados y Procesos Crónicos 
del Hospital “Valle del Gua-
diato, han informa a todos los 
usuarios que han pasado por 
el recibidor del hospital para 
ir a consultas de especialistas, 
sobre los beneficios que tiene 
para nuestro corazón, llevar 
una vida saludable y sobre la 
detección precoz de insuficien-
cia cardiaca, signo y síntomas 
de alarma. 

Todos fueron obsequiados 
con una pieza de fruta, en este 
caso una manzana, para pro-
mocionar los hábitos de vida 
saludable, aclarando a su vez 
las preguntas que les hacían y 
sus posibles dudas, apostando 
por un estilo de vida, con ejerci-
cio acorde a la edad, para nues-
tros vecinos. A todos ellos le 

Día Internacional del Corazón

Se ha celebrado presencialmente en el Hospital de Alta resolución “Valle del Guadiato”

Adalberto García Donas León

recomendaron que intenten bajar 
de pesos a esos pacientes con so-
brepeso, por el bien de su corazón, 
que es el mismo, si tienes 70 kilos 
o 140 kilos, mientras menos carga 
de trabajo le den, menos trabajará 
y funcionará mejor. 

También explicaron las funciones 
realizadas en la consulta, la cual 
se encuentra situada en la zona 
de consultas externas del hospi-
tal, consultas dirigidas a pacientes 
crónicos con patologías cardiacas, 
epo, diabetes, etc. donde ellas tra-

tan, asesoran, acompañan y rea-
lizan un seguimiento de dichas 
patologías, sirviendo de enlace 
con Medicina Interna y Cardio-
logía, comunicándoles cualquier 
anomalía que le detectemos a los 
pacientes.

En definitiva, una campaña para 
que intentemos mejorar nuestra 
forma y calidad de vida, evitando 
los abusos alimenticios y procu-
rando hacer el mayor ejercicio po-
sible dentro de las posibilidades 
de cada uno.
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C/ Fuenteobejuna, 37     Peñarroya-Pueblonuevo

Somos distribuidores oficiales en España 
DENCKERMANN y Baterías FQS.
Nos encontramos en Madrid, Córdoba, Saucejo, Fuente 
Palmera, Posadas y ahora en Peñarroya-Pueblonuevo

Calle Sol,  36
14200 Peñarroya-Pueblonuevo 
       957 924 054            623 409 050

Feria de Belmez en Honor a Nuestra Señora de los 
Remedios

Los Júnior Juan Antonio García y 
Paula Morcillo pasan por encima 
del potente equipo mixto chino y 
estrenan el medallero de nuestro 
país en el Mundial de Croacia

La pareja mixta de Foso Olímpico 
en categoría Júnior formada por 
Paula Morcillo y Juan Antonio Gar-
cía se colgaron la medalla de bron-
ce del Campeonato del Mundo de 
Plato que se celebró en la ciudad 
croata de Osijek.

El cordobés federado en la Extre-
meña y la deportista de Alfàs del Pì 
(Valencia) han ejecutado una ex-
traordinaria competición frente a 
los siempre duros tiradores chinos 
a los que han arrollado con un con-
tundente marcador de 7-1.

El de Bélmez ya había sido bron-
ce en individual y oro en mixtos 
con Mar Molné Magriñà en el Mun-
dial de Lima 2021.

Paula y Juan Antonio solo con-
cedieron el empate de la segunda 

entrada (6-6) y, a partir de ahí, los 
españoles se lo apuntaron todo: 
vencieron en la tercera (7-5) y cuar-
ta y definitiva ronda (6-5) y se fun-
dieron en un abrazo con Arias, para 
celebrar su contundente victoria.

La última serie estuvo marcada 
por la tarjeta amarilla mostrada a 
Juan Antonio por sobrepasar su 
tiempo, una amonestación que le 
descentró momentáneamente y le 
llevó a fallar tres platos, errores que 
fueron compensados por una gran 
Paula que acertó 4 de sus cinco ob-
jetivos.

Feliz y emocionada, la pareja ro-
jigualda había sido jaleada desde 
la grada durante la final por todos 
sus compañeros de equipo y por 
los campeones olímpicos Alberto 
Fernandez Muñoz y Fátima Gálvez 
Marín, que ya se encuentran en 
Osijek para empezar, el lunes, su 
competición en categoría Absolu-
ta.

El belmezano Juan Antonio García 
consigue el bronce en el Mundial de 
Croacia
Juan Antonio ha competido en Foso Olímpico en pareja mixta
elp
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Tras el inicio de los trabajos del bom-
beo de emergencia de La Colada, ¿Hay 
riesgo de restricciones de suministro 
antes de que terminen los trabajos?

Los datos que se nos trasladan desde 
Emproacsa son optimistas, ya que de-
muestran que la inmensa mayoría de la 
población está concienciada con el proble-
ma, y se está consiguiendo un importan-
te ahorro en el consumo respecto a años 
anteriores. La suma de esfuerzos de todos 
está consiguiendo que se haya disminuido 
el consumo habitual en torno a un 20%, lo 
que permite garantizar las reservas hasta 
finales del mes de enero. Desde el Ayun-
tamiento estamos tomando medidas que 
contribuyen a conseguir esa reducción, 
tales como el riego de parques y zonas 
verdes con agua procedente de sondeos, 
la paralización de fuentes que no cuentan 
con circuito cerrado, o la puesta a disposi-
ción de nuestros sondeos para el uso por 
parte de Epremasa (que ya los está utilizan-
do para la limpieza de contenedores) y el 
Consorcio de Bomberos. A esto hay que su-
marle el comportamiento responsable de 
la mayoría de la población, la cual viene ha-
ciendo un uso adecuado de este bien tan 
escaso. Si, además, tuviéramos de aliada a 
la climatología, y nos permitiera poder dis-
frutar de las lluvias en los próximos meses, 
no deberíamos tener problema.

¿Van a exigirle a la Junta que realice 
los trabajos de conexión de La Colada 
con Sierra Boyera?

No hemos dejado de hacerlo. No debe-
mos olvidar que la actuación que se está 
ejecutando por parte del Gobierno de 
España es una obra de emergencia que 
pretende paliar la situación de escasez de 
agua que estamos viviendo en el Norte de 
la provincia de Córdoba, pero es provisio-
nal. La solución definitiva al problema pasa 
por la ejecución del proyecto que no se 
llegó a culminar  en su día, y que la Junta 
de Andalucía tiene metido en un cajón. Por 
tanto, seguiremos                  reclamando 
la atención del gobierno andaluz, ya que 
es necesaria la finalización de la conexión 
definitiva entre los embalses de La Cola-
da y Sierra Boyera, la cual ya debería estar 
ejecutada. La Junta de Andalucía tiene que 
asumir su responsabilidad, dejar de echar 
balones fuera, y solventar la problemáti-
ca de una población cercana a los 80.000 
habitantes, puesto que en su día declaró 
esta actuación de interés general, aunque 
el paso del tiempo haya dejado patente el 
desinterés del            gobierno autonómico 
hacia esta tierra.

¿Hay alguna novedad sobre los pro-
yectos Next Generation?

Desde el Ayuntamiento de Peñarro-
ya-Pueblonuevo hemos presentado dife-
rentes proyectos a las distintas convocato-
rias que se están publicando en el marco 
de los fondos Next Generation. Concreta-
mente, en el PIREP (Plan de impulso a la 
rehabilitación de edificios públicos) hemos 
presentado el proyecto para la rehabili-
tación de las instalaciones de la antigua 
escuela hogar Fray Albino, dotado con un 
presupuesto de unos 3,5 millones de euros, 
donde queremos crear un centro de forma-

ción integral que acoja la sede del centro 
de profesores del norte de la provincia de 
Córdoba, del EOE (equipo de orientación 
educativa), de la cátedra intergeneracional 
de la Universidad de Córdoba o del centro 
de adultos. En el marco de la convocatoria 
de ayudas dirigida a los territorios declara-
dos como zonas de transición justa hemos 
presentado dos proyectos. Por un lado, la 
finalización de la construcción de la gale-
ría en la mina Santa Rosa y creación de un 
centro histórico de la minería, dotado de 
un presupuesto que ronda los 3 millones 
de euros. Y, por otro, la rehabilitación de 
las instalaciones de la antigua residencia 
de ingenieros de la Sociedad Minero Meta-
lúrgica de Peñarroya, dotado de un presu-
puesto de 1,5 millones de euros. Por tanto, 
en estos momentos estamos pendientes 
de la resolución de diferentes convocato-
rias que nos permitirían contar, en caso de 
resultar beneficiarios, con 8 millones de 
euros para desarrollar proyectos de interés 
para el futuro de nuestro pueblo. Proyec-
tos basados en la cultura y en el turismo, 
pilares fundamentales para cimentar el 
futuro de nuestra localidad. Además, he-
mos solicitado otra ayuda, en el marco de 
los fondos Next Generation, para elaborar 
la agenda urbana de nuestra localidad, la 
cual se nos ha concedido, y empezaremos 
los trabajos   en los próximos días.

¿Tienen decidido las calles en las que 
se va actuar dentro del plan de asfalto?

Estamos preparando la licitación pública 
de una primera fase, que cuenta con una 
dotación presupuestaria de casi 100.000 
euros, y que va a permitir asfaltar las calles 
Colmenillas, Hernán Cortés y Juan Ramón 
Jiménez, así como la explanada existente 
junto al colegio San José de Calasanz, el 
campo de fútbol municipal “Casas Blan-
cas” y el polideportivo municipal. Poste-
riormente, prepararemos una segunda 
fase para mejorar el firme de otras vías de 
la localidad, tales como calle Carnaval, Pa-
blo Picasso, Antonio Machado o Fernando 
III El Santo.

¿Qué es lo que más le reclama la ciuda-
danía cuando habla con usted?

Depende de la situación de la persona. 
Buena parte de la ciudadanía solicita se-
guir mejorando calles, plazas o parques, 
y, por ello, desde que soy alcalde, más de 
50 calles o plazas de nuestra localidad se 
han beneficiado de algún tipo de reforma, 
ya sea de renovación de acerado o de as-
faltado de la vía. Otra de las peticiones más 
extendidas es la búsqueda de ayuda para 
el pago  de recibos de suministros básicos 
como agua, luz, gas, etc, por parte de fa-
milias que tienen pocos recursos. Por ello, 
seguimos manteniendo, desde hace siete 
años, un servicio de comidas para que  no 
haya ningún ciudadano en nuestro pue-
blo que no tenga un plato de comida cada 
día; y mantenemos un plan de emergencia 
para atender las necesidades más básicas 
de las familias, el cual hemos dotado de 
fondos suficientes para ello, suponiendo 
un aumento de un 600% respecto al año 
2015. Pero la petición que más se nos de-
manda por parte de nuestros vecinos es 
el empleo, a pesar de que los ayuntamien-

tos no tenemos competencias para ello, 
puesto que las competencias en materia 
de políticas públicas de empleo son de la 
Junta de Andalucía. Por ello, estamos apro-
vechando las diferentes subvenciones que 
recibimos de otras administraciones, sobre 
todo de la Diputación Provincial, para po-
ner en marcha planes de empleo que per-
mitan aliviar la situación del mayor número 
posible de personas, tal y como estamos 
haciendo con el plan que estamos ejecu-
tando en estos momentos, mediante el 
cual vamos a contratar a 80 personas para 
tareas de limpieza, jardines y construcción. 
Además, en los próximos días pondremos 
en marcha el programa Joven Ahora, a 
través del cual vamos a contratar a 16 jóve-
nes menores de 30 años, permitiendo que 
obtengan experiencia, y mejorando, así, 
su empleabilidad. Los perfiles que se van 
a contratar en el marco de este programa 
son peones de la construcción, jardines, 
administrativos, monitores de ocio y tiem-
po libre, y sepultureros.

¿Qué proyecto quiere dejar terminado 
antes de que finalice este mandato?

Nuestra intención es culminar todas las 
iniciativas que tenemos en marcha, ya sean 
las comentadas anteriormente y que están 
pendientes de conseguir financiación eu-
ropea, u otras como puede ser la construc-
ción de un centro promotor de iniciativas 
empresariales en el edifico del antiguo 
ambulatorio, para lo cual acabamos de dar 
un paso importante, puesto que ya hemos 
aprobado el borrador del convenio de ce-
sión por parte de la Tesorería General de la 
Seguridad Social, lo que nos va a permitir 
incorporar su rehabilitación a futuras con-
vocatorias de ayudas. Además, aunque no 
depende del consistorio, sino de la Junta 
de Andalucía, creo que es de justicia que 
nuestros vecinos puedan disfrutar, de una 
vez, del edifcio del Ayuntamiento, por lo 
que seguiremos insistiendo en la necesi-
dad de acelerar los plazos. La última infor-
mación que hemos recibido por parte del 
gobierno autonómico es la liquidación del 
contrato con la empresa DETEA, y la finali-
zación de proyecto de terminación de las 
obras.

¿Cuál es la principal reclamación que 
le transmite el tejido empresarial?

Lo que más se nos demanda por parte 
de los empresarios y emprendedores de la 
localidad es la necesidad de naves indus-
triales. A pesar de que contamos con un 
número considerable de naves municipa-
les, que están permitiendo acoger nuevas 
iniciativas empresariales, tales como Tren-
zados del Guadiato o la recién adjudicada 
a Prode, contamos con un número impor-
tante de peticiones por parte de empren-
dedores que quieren poner en marcha su 
actividad y desarrollar su proyecto de vida 
en nuestro municipio. Por ello, estamos 
trabajando para conseguir que se haga un 
uso adecuado de las naves, que acojan pro-
yectos empresariales y generen empleo. 
En los últimos años hemos conseguido 
recuperar un número importante de 
naves que no contaban con actividad en 
los diferentes polígonos industriales de la 
localidad, pero que hoy día ya albergan 

José Ignacio Expósito (PSOE), Alcalde de Peñarroya-Pueblonuevo

“La solución definitiva al problema del agua pasa por la ejecución del proyecto que no se llegó a culminar en su 
día, y que la Junta de Andalucía tiene metido en un cajón”

elp

empresas generadoras de empleo. Seguiremos tra-
bajando para recuperar aquellas que no generan 
ningún tipo de beneficio a la economía local, para 
poder ofrecérsela a empresarios y emprendedores 
dinámicos, puesto que también contamos con ellos 
en nuestro municipio.

¿Tiene ya decidido si volverá a ser el candidato 
socialista en las municipales de 2023?

Yo siempre estoy y estaré a disposición de mi par-
tido para desarrollar aquellas tareas que me quieran 
encomendar. Cuando llegue el momento, la direc-
ción provincial determinará lo mejor para los inte-
reses del PSOE en Peñarroya-Pueblonuevo, y me 
tendrá a su plena disposición.

¿Qué mensaje lanza a la ciudadanía de cara 
a la Feria de Nuestra Señora del Rosario? Va-
mos a vivir los días grandes de nuestro pueblo, 
los días de feria de octubre. Son momentos para 
dejar a un lado, todo lo que se pueda, los proble-
mas, y disfrutar de la fiestas en compañía de los 
familiares y amigos. Hemos preparado un amplio 
programa de actividades que pretenden  satisfa-
cer los gustos de la mayor parte de la población. 
Por ello, este año vamos a contar con las  mejores 
orquestas, adelantaremos la fiesta con nuestro 
matiné, contaremos con teatro en la Casa  de la 
Cultura, y podremos desconectar con el desarro-
llo de diferentes actividades deportivas.  Además, 
vamos a contar con varios conciertos de calidad, 
que pretenden llenar de vida la caseta municipal. 
Desde la copla de María Porcel, pasando por las 
sevillanas de Las Carlotas, el flamenquico de Los 
Rebujitos, la fiesta de Rockopop y la diversión de 
Zona Cover. Los más       pequeños tendrán su 
espacio en el desfile de gigantes y cabezudos, 
los caballistas podrán pasear   por el real de la 
feria en los horarios acordados, y culminaremos 
la fiesta con un espectacular  montaje de fuegos 
articiales.
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Tras el inicio de los trabajos 
del bombeo de emergencia de 
La Colada, ¿Hay riesgo de res-
tricciones de suministro antes 
de que terminen los trabajos?

Ahora mismo tenemos el em-
balse con el menor porcentaje 
de agua almacenada de toda 
Andalucía, un 9%. Ya comenté 
hace unos meses que el proble-
ma del abastecimiento de agua 
sólo estará solucionado cuando 
empiece a llover de forma dura-
dera. Si nos referimos a que, si 
agotamos las reservas que nos 
quedan en Sierra Boyera, podre-
mos tener agua tras un trasvase 
de La Colada, yo soy de la opi-
nión a que debemos rezar por-
que llueva pronto. A día de hoy 
no se ha tocado la instalación 
ya existente, y los plazos de las 
obras y entregas de material son 
las que son en estos momentos, 
que bien las están sufriendo 
las fábricas, meses de demora 
en entrega de equipamientos y 
materiales que faltan. Siento ser 
pesimista a este respecto, sólo 
aprecio que se han perdido 8 
meses simplemente por utilizar 
el agua como arma arrojadiza 
en unas elecciones a la desespe-
rada. Ha primado más el poder 
sacar rédito culpando a quien 
no tenía potestad para hacerlo 
-como así ha acabado diciendo 
la abogada del Estado-, que a 
solucionar un problema que ya 
tenemos encima. Si se hubiese 
actuado cuando Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir se 
lo solicitó a Emproacsa, y si des-
pués el Gobierno de Pedro Sán-
chez no nos hubiera dejado fue-
ra del Decreto Ley de la sequía, 
con la que teníamos encima, 

tendríamos ya el problema del 
abastecimiento casi resuelto.

Dicho esto, creo que no va a ha-
ber restricciones de suministro a 
menos que sea porque no tene-
mos agua en los depósitos de 
Cerro Camello, ya que, al aplicar 
cortes en la red en presión de 
agua potable y ponerla en car-
ga posteriormente, tendremos 
seguramente averías y roturas 
en dichas redes, agravando un 
problema ya existente.

¿Hay alguna novedad sobre 
los proyectos Next Genera-
tion?

A día de hoy no tenemos 
constancia de que haya habido 
avances al respecto, sólo escu-
chamos y leemos por medios de 
comunicación que España está 
muy atrasada en el reparto de 
estos fondos por la burocracia 
interna, por lo que entendemos 
que hay que darles prioridad, 
ya que debemos ser capaces de 
poner en valor cualquier ayuda 
de este tipo. Vienen tiempos 
difíciles y no sabemos cuándo 
volveremos a tener este tipo 
de oportunidades. Recordemos 
que se presentaron 34 propues-
tas consensuadas por el pleno, 
algunas tan importantes como 
el refuerzo de la potencia eléc-
trica, construcción de naves in-
dustriales en el Polígono El An-
tolín, construcción del Polígono 
Industrial Vega Currillo, creación 
de un centro de transportes de 
mercancías y de un centro logís-
tico, construcción de un centro 
promotor de iniciativas empre-
sariales o creación del centro 
histórico de la minería.

¿Qué es lo que más le recla-
ma la ciudadanía cuando ha-

bla con usted?
Es bastante fácil de resumir, 

lo que reclaman son Oportu-
nidades. Oportunidades para 
poder trabajar, para poder vi-
vir de forma desahogada con 
su familia en Peñarroya Pue-
blonuevo, oportunidades para 
que la compra de su casa no 
sea un lastre en caso de tener 
que abandonarla por traslado 
de centro de trabajo, para que 
sus hijos puedan vivir no muy 
lejos de ellos, etc. En resumidas 
cuentas, facilitar la llegada de 
aquellas empresas que generen 
trabajo certero y de calidad que 
haga que muchas familias pasen 
de sobrevivir mediante ayudas, 
imv, y prestaciones, a poder de-
sarrollar un proyecto de vida sin 
temor a quedarse embarrado.

¿Cuál es la principal reclama-
ción que le transmite el tejido 
empresarial?

Podemos partirlo en dos sec-
tores, el comercial y el indus-
trial. El comercial reclama prin-
cipalmente seguridad en las 
calles, llevamos unos tiempos 
convulsos donde ha aumentado 
la delincuencia y la seguridad 
ciudadana se ve comprometi-
da, y los comerciantes notan el 
reparo de los vecinos a hacer su 
vida normal, ya prácticamen-
te recuperada tras el covid. La 
salida de varios policías loca-
les ha agravado el problema, y 
tendremos que esperar a que la 
oferta de empleo público donde 
se han ofertado plazas de poli-
cía se materialice, con el consi-
guiente período en la academia 
de los que obtengan las plazas. 
Igualmente, la falta de efectivos 
de Guardia Civil en la Coman-

José Manuel Medina, Portavoz del PP en el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo

“Si se hubiese actuado cuando Confederación Hidrográfica del Guadalquivir se lo solicitó a Emproacsa, y si después el Gobierno de Pedro Sánchez no nos hubiera 
dejado fuera del Decreto Ley de la sequía, con la que teníamos encima, tendríamos ya el problema del abastecimiento casi resuelto”
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dancia de la localidad hace que 
no se pueda complementar con 
éstos del todo.

Por otro lado, los empresarios 
industriales lo que reclaman es 
la llegada de certidumbre, de si 
se va a poder aumentar la po-
tencia de la línea eléctrica, si se 
va a realizar la autovía a su paso 
por el Guadiato, etc. que les 
haga concretar las inversiones 
que tienen planteadas para po-
der ampliar las industrias exis-
tentes, o bien la instalación de 
nuevas.

¿Tiene ya decidido si volve-
rá a ser el candidato su for-
mación en las municipales de 
2023?

Aún no se ha tratado en Junta 
local quién será el próximo can-
didato a la alcaldía de Peñarro-
ya Pueblonuevo por el Partido 
Popular, ya que deber existir un 
consenso acerca de la persona 
que encabece la lista, así como 
de los integrantes en ella. Lo 
que sí puedo asegurar, sin duda 
alguna, es que el Partido Popu-
lar presentará para las próximas 
elecciones locales una candi-
datura solvente, con personas 
capaces y dispuestas a trabajar 
por mejorar el estado actual de 
nuestro pueblo. Yo, como presi-
dente local, me debo a los afilia-
dos, y en este caso a la Junta Lo-
cal, para elaborar la candidatura 
con personas idóneas para tal 
cometido, independientemente 
de si me corresponde el honor 
de encabezarla o no. 

¿Qué mensaje lanza a la ciu-
dadanía de cara a la Feria de 
Nuestra Señora del Rosario?

Una llamada a la alegría en 
la celebración de las Fiestas 
de nuestra Ciudad en honor a 
Nuestra Señora del Rosario, Pa-
trona y Alcaldesa Perpetua de 
nuestra Ciudad, desde el 26 de 
Septiembre de 2013.

Es en estas fechas cuando Pe-
ñarroya-Pueblonuevo muestra 
su verdadera cara; una cara de 
ciudad abierta, acogedora, ale-
gre. La Feria es una oportunidad 
para mostrar todo lo bueno que 
tenemos a los que quieran com-
partir estos días con nosotros.

Debemos ser capaces de com-
partir nuestras tradiciones, de 
disfrutar juntos de la fiesta, de la 
música, compartir mesa y amis-
tad, siempre pensando en los 
demás, respetando las perso-
nas. Esperamos que sea un éxi-
to, que transcurra con la alegría 
y armonía que sabemos dar y 
que toda Peñarroya Pueblonue-
vo y aquellas personas que nos 
visiten, disfruten.

En nombre de la Familia Popu-
lar de Peñarroya Pueblonuevo 
queremos invitar a todos los 
vecinos a saborear en toda su 
intensidad esta Feria, así como 
a todos aquellos que nos visi-
ten en estos días, a descubrir su 
esencia, donde la hospitalidad 
sin límites son los auténticos 
protagonistas. 

Creemos en Peñarroya Pueblo-
nuevo.
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Tras el inicio de los trabajos 
del bombeo de emergencia de 
La Colada, ¿Hay riesgo de res-
tricciones de suministro antes 
de que terminen los trabajos?

Desde luego si no se producen 
restricciones de suministro antes 
de terminar los trabajos se debe 
en gran medida a la actitud cívica 
y participativa de los ciudadanos 
a los que da servicio el pantano 
de Sierra Boyera que han visto 
una guerra política sin cuartel en-
tre partidos políticos (PSOE/PP) 
de cara al inicio de un curso políti-
co con citas electorales y han op-
tado por asumir de una manera 
responsable el uso del agua mini-
mizando el ruido político y dando 
un ejemplo más que solvente de 
respeto y convivencia.

Esta actitud política no puede 
resultarnos ajena ya que es un 
procedimiento político recurren-
te manido en esta última legisla-
tura donde nos encontramos que 
las divisiones internas dentro del 
grupo de gobierno hacen que se 
produzcan reuniones de la nueva 
ejecutiva socialista con colecti-
vos para recoger quejas de “sus 
compañeros” concejales hacien-
do alusión en prensa de la buena 
relación y apoyo en los que sus-
tentan su relación política siendo 
esto, de nuevo, un discurso falaz 
de cara a la galería.

¿Hay alguna novedad sobre 
los proyectos Next Generation?

Los proyectos Next Generation 
deberían servir de apoyo a una 
política férrea en pro de un desa-
rrollo local de nuestro municipio. 
Esto, por desgracia no se da en 
nuestra ciudad, por la falta de un 
proyecto a largo plazo para Pe-
ñarroya-Pueblonuevo. Gobernar 

un pueblo no es solo dar respues-
ta a los problemas de hoy sino 
ser capaz de tener una visión de 
futuro. 

Peñarroya-Pueblonuevo vive 
horas bajas por un equipo de go-
bierno que no está a la altura de la 
situación real de su municipio. No 
han tenido un proyecto político 
claro en estos últimos 7años. Solo 
han ido dando respuesta a las 
reivindicaciones vecinales para 
no salir a la palestra de la prensa 
o las redes sociales. La falta de 
compromiso, de este gobierno, 
es más que evidente cuando los 
vecinos prefieren reivindicar sus 
quejas por las redes sociales que 
en el propio consistorio. Ya han 
podido comprobar que surten 
mayor efecto. 

¿Qué es lo que más le recla-
ma la ciudadanía cuando habla 
con usted?

Abandono, falta de compromiso 
del gobierno local y escasez de 
empleo son los temas más recu-
rrentes de los ciudadanos. 

El abandono es claro y evidente. 
Solo es necesario darse un paseo 
por nuestro pueblo y darse cuen-
ta de que nuestra imagen como 
pueblo no es la que merecemos. 
Ahora que se acerca la feria de 
Peñarroya solo hay que fijarse 
en la portada de feria para darse 
cuenta de que todo se hace sin 
un mínimo ápice de innovación y  
solo por el simple hecho de que 
hay que hacerlo. 

La falta de compromiso y pro-
yecto político es indiscutible y 
solo es necesario poner varios 
ejemplos: el pasado año 2015 el 
Ayuntamiento liderado por el se-
ñor Expósito gastó 11.984 euros 
en eliminar las barreras arquitec-

tónicas de la Escuela Hogar Fray 
Albino, para facilitar el acceso a 
las instalaciones del tejido aso-
ciativo allí dispuesto para años 
después sacar a estos colectivos 
del espacio y redactar un proyec-
to de rehabilitación integral para 
convertirlo en el Centro de Profe-
sores. Para este último fin solicita 
un préstamo y saca a licitación 
la adjudicación de las obras, no 
siendo finalmente adjudicadas 
por la subida de precios de los 
materiales de construcción. 

Pues bien, en los últimos plenos 
celebrados se le pregunta sobre 
esta cuestión alegando el señor 
alcalde y su concejala de urbanis-
mo, que finalmente este proyecto 
se ha incluido en una convoca-
toria de ayudas (Piret) cuando 
en el pleno anterior nos  aseveró 
que a esta convocatoria se había 
presentado la rehabilitación de 
la mina Santa Rosa, que por otro 
lado ya se nos había informado 
anteriormente que este proyecto 
era el que habían seleccionado 
para la ayuda del 0.50% cultural 
por ser el cerco Bien de Interés 
Cultural. Como pueden compro-
bar no hay un proyecto político 
claro para Peñarroya-Pueblonue-
vo y eso se traduce en falta de 
oportunidades en la generación 
de empleo. 

¿Cuál es la principal reclama-
ción que le transmite el tejido 
empresarial?

El tejido empresarial se encuen-
tra resistiendo esta situación ba-
sando su actividad en ser el nú-
cleo fuerte en el sector servicios 
del Valle del Guadiato. En páginas 
pasadas de nuestra historia que-
dan ya la Expoguadiato, los  sim-
posium sobre patrimonio, el plan 

Luisa  Ruiz, Portavoz de UDPñ en el Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo

“Peñarroya-Pueblonuevo vive horas bajas por un equipo de gobierno que no está a la altura de la situación real de su municipio”

A todos las vecinas y vecinos de 
Peñarroya-Pueblonuevo, vuestra lucha es nuestro
motor cada día. 
Por y Para Peñarroya-Pueblonuevo. UDPñ
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de empleo propuesto a petición 
de IU y con las aportaciones de los 
grupos de la oposición. Por tan-
to, el tejido empresarial nos pide 
darles respuesta a sus reclamacio-
nes. Y no les quepa duda que ha-
cemos lo que podemos siendo el 
altavoz de todos los empresarios 
y vecinos de Peñarroya-Pueblo-
nuevo en el pleno municipal. 

¿Tiene ya decidido si volverá a 
ser  el candidato su formación 
en las municipales de 2023?

Tanto en el pasado mes de agos-
to como ahora podía verse esta 
pregunta en la entrevista y debe 
ser posible al ambiente de cam-
paña electoral que se respira en 
el entorno político de nuestra ciu-
dad y del que se hacen eco tam-
bién los medios de comunicación 
por medio de entrevistas, tanto 
en prensa escrita como radiofó-
nicas, a secretarios de organiza-
ciones políticas de algunas for-
maciones que no realizan ni tan 
siquiera una aportación al pleno 
municipal y si a la opinión públi-
ca; un claro ejemplo del interés 
político y propio de cada uno en 
la lucha por el bienestar y el futu-
ro de Peñarroya-Pueblonuevo. 

En la actualidad, la nueva eje-
cutiva del PSOE, realiza una 
ronda de reuniones con los co-
lectivos de nuestra ciudad. Espe-
remos que sea para trasladar en 
el próximo pleno las propuestas 
del tejido asociativo y no como 
calendario político de cara a las 

elecciones de 2023 porque deja-
rán en evidencia su falta de com-
promiso con nuestros vecinos.

No hay una decisión clara sobre 
el candidato y la candidatura de 
UDPñ a las próximas elecciones 
municipales ya que estamos en 
la fase de desarrollar nuestro tra-
bajo como oposición. Lo demás 
llegará de acuerdo al calendario 
marcado por nuestra formación 
política. 

¿Qué mensaje lanza a la ciu-
dadanía de cara a la Feria de 
Nuestra Señora del Rosario?

No caigamos más en la tram-
pa de que van a ser capaces de 
luchar por nosotros. Luchan por 
ellos, aunque cambie la per-
sona, buscan el sillón. Piensa 
por un minuto que hacambia-
do en estos últimos siete años. 
La respuesta es clara. Nada. No 
caigamos en más promesas y 
exijamos que cumplan lo que 
han propuesto en su programa 
electoral. Ese es nuestro traba-
jo como políticos y el vuestro 
como vecinas y vecinos de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo.

Llega Octubre, esa fecha que 
nos recuerda el rojo del ca-
lendario del día 7 de Octubre, 
momento de encuentros y reu-
nión en nuestra feria en honor a 
Nuestra Señora del Rosario.  Un 
abrazo infinito a todos nuestros 
paisanos que vuelven a nuestro 
pueblo a disfrutar de sus días 
grandes y festivos.
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Tras el inicio de los trabajos del 
bombeo de emergencia de La 
Colada, ¿Hay riesgo de restric-
ciones de suministro antes de 
que terminen los trabajos?

Evidentemente el riesgo existe, 
relacionado con la capacidad, el 
suministro diario, la agilización de 
las obras y las precipitaciones. Lo 
que sí es cierto que se ha perdido 
un tiempo precioso desde que IU 
denunció allá por el mes de fe-
brero, la situación del pantano de 
Sierra Boyera y la falta de conexión 
con la Colada.

Pero las administraciones, tanto 
la de la Junta como la Estatal, pre-
firieron litigar y acusarse mutua-
mente antes de solucionar el pro-
blema a los ciudadanos del norte 
de Córdoba, que son los afectados 
directos de estos enfrentamientos.

La realidad es que, a día de hoy, 
el pantano que suministra a todo 
el norte de la provincia que es el 
de Sierra Boyera, está en una situa-
ción crítica, a un10% de agotar to-
das sus reservas y el abastecimien-
to de unas 80.000 personas que 
conforman las Comarcas de Valle 
del Guadiato y Pedroches.

Como todos conocemos, fue el 
Estado el que decidió acometer 
esta obra de forma urgente y alter-
nativa ante la negativa de la Junta 
del Partido Popular a terminar la 
que comenzó la Junta del PSOE 
con fondos estatales y que no ter-
minó, al igual que en estos 5 años 
la Junta del Partido Popular.

Veremos si esta obra provisional 
que acomete el Estado, este go-
bierno de coalición,  desde la Co-
lada, que consistirá en una toma 
flotante, capaz de bombear 400 
litros por segundo aprovechando 
las conducciones existentes, hasta 
llegar salvando los 40 km de dis-
tancia a la estación de tratamiento 
de agua potable de Sierra Boyera 
se haga lo más rápido posible.

Las obras hablan de una dura-
ción de 4 meses, también hablan 
de la falta de equipos por la poca 
disponibilidad en el mercado.

Esperemos que la obra inicial se 
termine, pues solo quedaban 750 
metros de canalización y esta pro-
visional entre en funcionamiento 
en los plazos previstos.

La solución a los ciudadanos está 
por encima de las luchas políticas 
entre PP y PSOE.

Esperemos no sufrir las restric-
ciones en nuestros pueblos y que 
este problema quede zanjado, 
después de un plus de 4 millones 
de euros por no tener la obra ini-
cial terminada.

¿Hay alguna novedad sobre los 
proyectos Next Generation?

¿Ustedes han visto que se 
ha empezado algún proyecto 
con estos fondos o que se 
nos ha comunicado desde la 
administración local que se han 
recibido? . Recordemos que 
estos fondos pertenecen a un 
Plan europeo de recuperación 
para hacer frente al impacto 
económico y social provocado 
por la pandemia e impulsar una 
recuperación sostenible.

 A España ya llegaron los prime-
ros fondos para estos proyectos. 
Son las diferentes empresas, las 
que tienen que dar el primer paso 
para acceder a ellos.

La dificultad estriba en canalizar 
estos fondos, para los que el go-
bierno ha diseñado mecanismos 
de acceso vinculados a las PER-
TES, como proyectos vinculados a 
la transformación económica de 
nuestro País.

Para esto había que estar listos y 
ser eficaces ya que las convocato-
rias vencen y no existe la posibili-
dad de prórroga.

Por ello para ayudar a empresas, 
organizaciones y ayuntamientos 
y otras administraciones públicas 
hay mecanismos que se pueden 
utilizar para agilizar proyectos.

Recordemos las cuantías de es-
tos proyectos que gozan de dos 
instrumentos, mecanismos para 
la recuperación y resilencia con 
672.000.000 millones de euros y 
un fondo React-EU con 47.500 mi-
llones.

España recibirá un total de 
60.000.000 millones y podrá acce-
der a 80.000.000 millones en prés-
tamos.

Uno de los proyectos más impor-
tantes es el de las energías reno-
vables, sobre todo el hidrógeno 
y lo comentamos porque nuestro 
ayuntamiento, ya dio a conocer 

del interés de una empresa para 
ubicarse en nuestra población.

Pero ya le digo, los proyectos 
vencen y no se prorrogan y que 
hay mecanismos para orientación 
de proyectos, ayudas para el acce-
so a estos fondos, a la correcta eje-
cución de los proyectos y ayudas a 
la cofinanciación.

¿Qué es lo que más le reclama 
la ciudadanía cuando habla con 
usted?

Mire, muchas cosas. Por centrar-
me en alguna de ellas y de las que 
últimamente más preocupan, es 
la atención sanitaria y sobre todo 
la situación de peligro que corre 
nuestro Hospital del Guadiato.

Es inadmisible por la situación 
que está pasando, en cuanto a 
la disminución de servicios. Ya 
la asamblea de Izquierda Unida 
lo denunció en febrero, a lo que 
respondió el Consejero de Salud, 
qué al pasar al SAS, mejoraría en 
servicios. Nada más lejos de la rea-
lidad, no es que haya mejorado o 
aumentado en servicios, sino que 
ha empeorado sensiblemente.

Los ciudadanos del Guadiato 
estamos peor atendidos sanita-
riamente que por ejemplo Los Pe-
droches.

Carecemos de traumatólogo o 
por lo menos con la asistencia que 
teníamos antes, más de lo mismo 
si se trata de oftalmología. Care-
cemos de cirujano/a y de cirugías 
menores que antes poseíamos, 
por lo tanto, los quirófanos perma-
necen cerrados. Las hospitalizacio-
nes son las mínimas, el material es 
cada vez más escaso.

Una serie de circunstancias que 
no podemos permitir.

Nuestros ciudadanos, muchos 
mayores, se encuentran que no 
pueden ser intervenidos en nues-
tro hospital, derivándolos a Pozo-
blanco o a la Sanidad Privada y de 
esto es únicamente responsable el 
gobierno de la Junta de Andalucía 
del Partido Popular.

Por todo esto y más instamos a 
los ciudadanos que cuando los 
conminen a que sean interveni-
dos en aquellas situaciones que 
se solventaban antes en nuestro 
hospital, denuncien por escrito en 
la hoja de reclamaciones del hos-

Pedro Cabrera, Portavoz de Izquierda Unida en el Ayuntamiento de  Peñarroya-Pueblonuevo

“La falta de infraestructuras, como la suficiente potencia eléctrica, la falta de naves en los polígonos, nos hacen poco atractivos 
a la hora de que se ubiquen empresas en nuestra localidad”
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pital.
Ante esta situación de menos-

precio a nuestros ciudadanos, Iz-
quierda Unida de Peñarroya- Pue-
blonuevo, iniciará movilizaciones a 
finales de octubre o principios de 
noviembre para reclamar lo que 
es nuestro. Un hospital en el que 
para su consecución no escatima-
mos esfuerzos, tanto de la Marcha 
Negra del Carbón como las movili-
zaciones en el entorno del cemen-
terio nuclear del Cabril, cuando 
gobernaba Izquierda Unida en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo.

Entre otras cosas se exigirá la 
división del Área Sanitaria Norte, 
que si no obedeciera a mínimos 
poblacionales, sí lo hace en la 
dispersión geográfica y así no 
tener que depender del hospital 
de Pozoblanco, que solo nos deriva 
pacientes terminales.

Eso lo más actual en cuanto a 
peticiones ciudadanas recientes, 
aunque el tema de mantenimien-
to de nuestra ciudad y de algunas 
áreas o concejalías de este ayunta-
miento que pasaremos a denun-
ciar en breve.

¿Cuál es la principal 
reclamación que le transmite el 
tejido empresarial?

Si se refiere al comercio en nues-
tra ciudad, la principal reclama-
ción es la del aumento del empleo 
en nuestra localidad. Si no hay 
gente para comprar, el comercio 
se debilita e incluso desaparece, 
por lo que la creación de empleo 
o las políticas que lo creen son 
cruciales para el mantenimiento 
y expansión de nuestros comer-
ciantes.

También ponen énfasis en el fo-
mento del emprendimiento y la 
consecuente creación de empre-
sas en nuestra localidad. Estamos 
hartos de ver como empresarios 
de otras localidades, montan su 
negocio en la nuestra porque aquí 
no hay iniciativas, para cubrir esas 
demandas.

Peñarroya-Pueblonuevo, hace 
algunos años era en muchos as-
pectos autosuficiente, hoy por 
hoy, lo que podíamos conseguir 
en nuestra localidad, ahora lo te-
nemos que buscar o pedir fuera. 
Esto es una muestra de debilidad 
en nuestro comercio.

Tampoco existen, muchas em-
presas de peso que incentiven por 
sus puestos de trabajo estables el 
asentamiento y la mejora del teji-
do empresarial. No se ha produci-
do esa reconversión industrial tan 
necesaria, esa reindustrialización 
tan deseada, que podía paliar el 
paro y el despoblamiento.

La falta de infraestructuras, 
como la suficiente potencia eléc-
trica, la falta de naves en los polí-
gonos, nos hacen poco atractivos 
a la hora de que se ubiquen em-
presas en nuestra localidad.

Una de sus reclamaciones es la 
mejora de la confianza en las em-
presas familiares que son las que 
están sosteniendo ese tejido em-
presarial en nuestro pueblo, pero 
que tienen que estar acompaña-
das de inversiones públicas como 
privadas.

Ya le digo, la falta de empleo en 
la localidad es directamente pro-
porcional al mantenimiento y ex-
pansión de nuestro empresariado.

¿Tiene ya decidido si volverá a 
ser  el candidato su formación 
en las municipales de 2023?

Ya me hizo esa pregunta en la 
anterior entrevista, a la que le 
contesté que antes de la feria de 
Peñarroya, tendría la respuesta. 
Hoy tampoco se lo puedo decir 
con toda seguridad, ya que, en 
nuestra formación, hace un par 
de semanas se fijaron unas fechas 
para dar a conocer a nuestros can-
didatos en las próximas municipa-
les y yo como persona no puedo 
decidirlo.

 Se acordó en esta Asamblea 
Andaluza que, a partir de esta, 
celebrada el 18 de septiembre 
se podían empezar a realizar los 
procesos de la elección de candi-
datos. Aquí aún no los hemos co-
menzado, pues hay otras circuns-
tancias que requieren de nuestra 
máxima atención, como es la 
cuestión hospitalaria, aunque evi-
dentemente tendremos que aco-
meter este proceso en breve.

 Le puedo decir que he manteni-
do contactos con la dirección pro-
vincial, y que será la Asamblea Lo-
cal quien lo proponga y ratifique 
en caso de que yo sea el elegido 
entre los o las compañeras que 
opten por presentarse si es que 
así lo hiciera, dependiendo de al-
gunas circunstancias que a día de 
hoy no están resueltas.

¿Qué mensaje lanza a la 
ciudadanía de cara a la Feria de 
Nuestra Señora del Rosario?

Pues que la disfruten y la vivan. 
Esta feria que es la feria por exce-
lencia de nuestro pueblo, la feria 
que podemos disfrutar desde el 
mediodía y que la administración 
local debe de reforzar año tras año.

Las ferias se hacen en la actua-
lidad para el disfrute de las y los 
ciudadanos, con variantes de lo 
que es el día a día. Con diferentes 
atracciones para jóvenes, niños y 
mayores. Con eventos industriales, 
(si antes los eventos eran en tor-
no al ganado, hoy pueden ser las 
tecnologías), con eventos sociales, 
económicos y culturales alrededor 
de una temática establecida.

Todos hemos podido ver el fiasco 
de la “feria” de Pueblonuevo, que a 
la larga debe de convertirse en una 
verbena de tres días. 

No se puede enfocar la feria en 
una sola dirección y con una sen-
sación de abandono preocupante, 
solo hay que haberse fijado en la 
caseta municipal.

Ojalá la feria de Peñarroya, tuvie-
ra su recinto y que todos los res-
tauradores tuvieran opción a un 
espacio.  Feliz feria de octubre.

Desde Izquierda Unida Peñarroya Pueblonuevo les 
deseamos a todos y todas unas felices fiestas del Rosario 
y una gran Feria de Octubre en buena compañía
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¿Qué retos se marca para los 
tres meses que quedan para fi-
nalizar  el año?

Desde el PSOE de Peñarro-
ya-Pueblonuevo vamos a seguir 
reivindicándole al Gobierno de 
la Junta de Andalucía, tal y como 
lo hemos venido haciendo hasta 
ahora, aquellos proyectos que 
aún están sin finalizar y que no 
pueden demorarse ni un minu-
to más. Es inconcebible que las 
eternas obras de rehabilitación 
del Ayuntamiento, que están 
ejecutadas al 90%, continúen pa-
ralizadas, y ya van 31 meses en 
esta situación. Del mismo modo 
y en materia de infraestructuras, 
continuaremos reclamándole a la 
consejería de Fomento, ya que es 
de su competencia, la mejora de 
la A-449 a su paso por Peñarro-
ya-Pueblonuevo, desde el puente 
de ‘El Riíllo’ hasta la conexión con 
la N-432, a la altura de la piscina 
municipal. Este tramo de carre-
tera se encuentra en un estado 
bastante deteriorado por la falta 
de mantenimiento de la Junta. E 
igualmente, vamos a instar a la 
administración autonómica a que 
acometa, de una vez por todas, 
la descontaminación de El Cerco 
Industrial, uno de los emblemas 
más importantes de nuestro mu-
nicipio, que permita la restaura-
ción de los diferentes edificios 
históricos e industriales que al-
berga, y a la vez posibilite la recu-
peración de esta zona de la loca-
lidad. El PP no ofrece soluciones a 
los problemas de nuestra ciudad 
porque desconoce la realidad de 
los y las peñarriblenses.

 Por otro lado, y a nivel local, los 
socialistas de Peñarroya-Pueblo-
nuevo hemos iniciado el curso 
político manteniendo diversos 
encuentros con las distintas aso-
ciaciones de vecinos del mu-
nicipio, tanto para conocer de 

primera mano sus peticiones e 
inquietudes, así como para darles 
respuesta de forma ágil a la pro-
blemática que pueda existir en 
cada uno de los barrios. Tenemos 
la vista puesta en las elecciones 
municipales de mayo de 2023, 
y por ello, ya estamos trabajan-
do, junto con los colectivos de la 
localidad, en la elaboración del 
programa electoral con el que el 
PSOE se presentará a estos comi-
cios.

¿Cree que la conexión entre  
La Colada y  el embalse de Sie-
rra Boyera  estará terminada 
antes de que finalice el año?

A mediados del mes de sep-
tiembre, el secretario de Estado 
de Medio Ambiente, del ministe-
rio para la Transición Ecológica y 
el Reto Demográfico, visitaba el 
inicio de las obras que van a per-
mitir el trasvase de agua al em-
balse de Sierra Boyera desde La 
Colada. Estas obras van a suponer 
una inversión de más de cuatro 
millones de euros, con un plazo 
de ejecución de cuatro meses, y 
si todo marcha según lo previsto, 
la conexión entre ambos embal-
ses estará operativa en el mes de 
enero. Es muy importante desta-
car que esta actuación es compe-
tencia de la Junta de Andalucía, 
del PP, que ha hecho una absolu-
ta dejación de funciones, olvidán-
dose de los 80.000 habitantes del 
Valle del Guadiato y el norte de la 
provincia de Córdoba, afectados 
por este problema de abasteci-
miento de agua, y que gracias al 
compromiso firme y la sensibili-
dad del Gobierno de España de 
Pedro Sánchez, se ha actuado con 
diligencia para dar respuesta a la 
situación de sequía.

¿Las reservas  de agua asegu-
ran que no haya cortes de su-
ministro  antes de que finalicen 
los trabajos de conexión?

Los técnicos de Emproacsa, 
la Empresa Provincial de Aguas 
de Córdoba de Diputación, han 
informado que hay reservas de 
agua para cinco meses y medio, 
es decir, hasta principios de fe-
brero aproximadamente, siempre 
y cuando no hubiese lluvias en 
todo ese período de tiempo. Las 
medidas de ahorro que han apli-
cado los distintos ayuntamiento 
de ambas comarcas del norte de 
la provincia, con una reducción 
del 20% en el consumo de agua, 
permitirán aguantar ese tiempo 
sin restricciones.

El próximo año hay elecciones 
municipales, ¿cuándo se cono-
cerá al candidato socialista?

El pasado 23 de julio, el Comité 
Federal del PSOE aprobó la con-
vocatoria y calendario de prima-
rias y elaboración de candidatu-
ras. Para los municipios de menos 
de 20.000 habitantes, como es el 
caso de Peñarroya-Pueblonuevo, 
y de acuerdo con lo establecido 
en el Reglamento Federal de De-
sarrollo de los Estatutos Federa-
les, la elección de los candidatos 
que integren las candidaturas del 
PSOE se realizará mediante una 
lista completa de acuerdo con lo 
establecido en este reglamento. 
Se establece como calendario 
marco para la celebración de las 
asambleas en estos municipios, 
entre el 16 de noviembre de 2022 
y el 12 de enero de 2023, aunque 
las comisiones ejecutivas provin-
ciales podrán acordar acortar este 
plazo para ordenar sus procesos. 
El propósito de la Comisión Eje-
cutiva Municipal del PSOE de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo es convo-
car la asamblea cuanto antes, y así 
poner caras al próximo proyecto 
socialista para nuestra ciudad.

¿Tiene pensado postularse 
como candidato de su forma-
ción?

Víctor Pedregosa, Secretario General del PSOE de  Peñarroya-Pueblonuevo

“Cuento con el pleno respaldo de la Comisión Ejecutiva Municipal para liderar el futuro proyecto 
socialista y aún más importante si cabe, con el significativo apoyo de vecinos y vecinas de 
Peñarroya-Pueblonuevo, que a diario me animan a dar el paso”

Cuento con el pleno respaldo 
de la Comisión Ejecutiva Munici-
pal para liderar el futuro proyecto 
socialista y aún más importante si 
cabe, con el significativo apoyo 
de vecinos y vecinas de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, que a diario me 
animan a dar el paso. En este sen-
tido, el Reglamento Federal del 
PSOE establece que, en el caso de 
que el municipio esté gobernado 
por el PSOE, y el alcalde o alcalde-
sa opte a la reelección, solo se po-
drá presentar una lista alternativa 
a la encabezada por el regidor o 
regidora, si cuenta con el aval de, 
al menos, un 30% de la militancia 
de la agrupación, que será verifi-
cado por la Ejecutiva local antes 
de la celebración de la asamblea. 
En mi caso, cuento con más del 
doble de los avales necesarios y 
exigidos por el reglamento, de 
los y las militantes socialistas pe-
ñarriblenses, que son, en definiti-
va, los que tienen voz y voto para 
elegir democráticamente al can-
didato del PSOE a la alcaldía de 
Peñarroya-Pueblonuevo. Por lo 
tanto, en la asamblea que se cele-
brará para este fin, presentaré mi 
candidatura.

¿Cómo está siendo el trato del 
Gobierno central a Peñarro-
ya-Pueblonuevo?

El PSOE es el partido de las per-
sonas, de la gente, y así lo está 
demostrando el Gobierno de Es-
paña desde el primer momento, 
poniendo las instituciones públi-
cas al servicio de la gente y llevan-
do a cabo medidas para ayudar a 
la clase media y trabajadora. El 
Gobierno de Pedro Sánchez está 
siendo sensible y tiene un com-
promiso claro con la situación de 
Peñarroya-Pueblonuevo. Recien-
temente hemos podido compro-
barlo con las obras de conexión 
de los embalses de La Colada y 
Sierra Boyera. Y son múltiples las 
medidas que el Gobierno central 
está poniendo en marcha para 
paliar los efectos provocados 
por la crisis energética mundial, 
la subida de los precios y el alza 
de los tipos de interés que afec-
tan directamente a la ciudadanía, 
medidas como el descuento de 
20 céntimos en carburantes, la 
reducción del IVA en electricidad 
del 21% al 5%, el límite en el pre-
cio de la bombona de butano o el 

aumento de las becas para estu-
diantes. El PSOE es el partido de la 
esperanza y las soluciones.

¿Y el de la Junta de Andalu-
cía?

La Junta de Andalucía ni está 
ni se le espera. El señor Juanma 
Moreno y su Gobierno si por 
algo se caracterizan es por la 
inacción y la falta de capacidad 
e iniciativa. Sin embargo, les ha 
faltado tiempo para bajarle los 
impuestos a quienes más tienen, 
pero no ofrece soluciones a las 
lista de espera de los hospitales 
o a la falta de profesores, entre 
otras asuntos. Este gobierno de 
la Junta solo persigue beneficiar 
a unos pocos, mientras avanza 
en el desmantelamiento de los 
servicios públicos. Moreno Bo-
nilla tiene a Peñarroya-Pueblo-
nuevo sumida en el más abso-
luto olvido y abandono. Como 
prueba de ello es la multitud de 
proyectos pendientes que solo 
han quedado en promesas elec-
torales. Después de una legisla-
tura completa no ha sabido dar 
respuesta a cuestiones como la 
reforma de la Escuela Infantil ‘El 
Minero, el deterioro de la Sani-
dad Pública, especialmente en el 
hospital Valle del Guadiato o los 
dos millones de euros de los fon-
dos Miner. Hace unas semanas se 
iniciaron las obras de mejora en 
el CEIP Aurelio Sánchez, tras casi 
cuatro años de espera. El PP solo 
sabe ponerse de perfil ante los 
problemas de los andaluces, en 
vez de darle una respuesta defi-
nitiva. El señor Juanma Moreno 
tiene que ponerse a trabajar ya, 
y dejar a un lado el autobombo y 
la propaganda.

¿Qué mensaje lanza a la ciuda-
danía de cara a la feria de Nuestra 
Señora del Rosario?

Aprovecho la oportunidad que 
me brinda ElPeriódico de Peñarro-
ya-Pueblonuevo para saludar y 
desear una feliz Feria y Fiestas en 
Honor a nuestra patrona, la Virgen 
del Rosario, a todos los y las peñarri-
blenses y visitantes. En estas fechas 
que todos esperamos con muchas 
ganas e ilusión, os animo a todos a 
participar en cada una de las activi-
dades y espectáculos del programa 
de festejos del Ayuntamiento y lle-
nar nuestra ciudad de alegría y di-
versión. ¡Feliz Feria de Peñarroya!

elp
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¿Qué feria han programado des-
de la concejalía de Festejos para 
este año?

Desde el Ayuntamiento de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, todo el equi-
po de Gobierno ha estado traba-
jando con la concejalía de Festejos 
para la realización de nuestra feria 
de octubre. Feria en honor a nuestra 
Patrona la Virgen del Rosario.

Ahora que por fin volvemos a la 
normalidad, después de dos años 
de sufrimiento con la pandemia de 
covid, y podemos disfrutar de nues-
tras ferias. El equipo de gobierno, 
junto con los trabajadores del Ayun-
tamiento, hemos y seguimos traba-
jando para que esta feria sea de las 
mejores que recuerden nuestros 
vecinos.

Volvemos a poder disfrutar de la 
caseta municipal, en el parque de 
Nuestra Señora del Rosario.

Esta es una feria que empieza por 
la mañana y acaba a altas horas de la 
madrugada.

¿A qué hora será la misa y poste-
rior procesión de la imagen de la 
Virgen del Rosario?

El horario de misa del día 7 de oc-
tubre es a las 11 horas de la mañana, 
a continuación, sobre las 12 horas, 
tendrá lugar la Procesión, llevando 
a nuestra Patrona por las calles de 

nuestro pueblo. Cuando acabe la 
Procesión podemos decir que es el 
comienzo de la feria.

El recorrido de la procesión será el 
que indique la Hermandad de la Vir-
gen del Rosario, y se dará a conocer a 
la ciudadanía con antelación

¿A qué hora dará comienzo el 
pasacalle de feria y cuál va a ser su 
recorrido?

El Pasacalle será a partir de las 19 
horas del día 7 de octubre, saldrá de 
la Casa de la Cultura con los cabe-
zudos y los muñecos de la tele, que 
serán la alegría de todos nuestros 
pequeños.

El recorrido será desde la Casa de 
la Cultura, toda la calle Peñas Rojas, 
hasta la calle Samaniego, entrando 
en el Recinto ferial de las atraccio-
nes, dará una vuelta y volverá por las 
mismas calles a la Casa de la Cultura.

¿Va a haber matiné con actuacio-
nes musicales todos los días?

Por supuesto, todas las mediodías 
vamos tener, en la caseta municipal, 
a la orquesta Trío Fusión, que ameni-
zará y hará que bailen todas las per-
sonas que se encuentran allí.

¿Qué conciertos se han progra-
mado?

Este año, el equipo de gobierno 
quiere que sea una feria un poco 
especial y hemos programado con-

ciertos todos los días, aparte de las 
orquestas que estarán todas las me-
diodías y noches amenizando.

El día 7 tendremos a la Divina Or-
questa y, sobre las 23 horas, actua-
rán  LAS CARLOTAS, posteriormente, 
continuará de nuevo la orquesta.

El día 8 tendremos a la Divina Or-
questa y, sobre las 23 horas, actua-
rán   LOS REBUJITOS, a continuación, 
nuevamente, la orquesta.

El día 9 tendremos a la Divina Or-
questa y, a las 23 horas, contaremos 
con la actuación de ZONA COVER. 
Cuando ellos terminen, seguirá la 
orquesta.

El día 10 tendremos a la orquesta 
ISAYRA y, a las 23 horas, una actua-
ción de LA COPLA con MARÍA POR-
CEL. Al terminar retomará su actua-
ción la orquesta.

El día 11, la orquesta ISAYRA, volve-
rá a acompañarnos y, a las 23 horas, 
ROCKOPOP, y terminaremos la no-
che con la orquesta.

El día 12, último día de la feria, la 
orquesta ISAYRA volverá a acom-
pañarnos y estamos cerrando otra 
posible actuación que aún está por 
concretar. A las 24 horas, los FUEGOS 
ARTIFICIALES darán el colofón final 
a nuestra Feria, que esperemos que 
sean del agrado de todos nuestros 
vecinos y vecinas.

¿En qué espacios se va a cele-
brar?

Todos los conciertos serán en la Ca-
seta Municipal, en la Plaza Virgen del 
Rosario, y serán gratuitos.

¿Dónde se van a ubicar las case-
tas de feria?

Las casetas para los jóvenes es-
tarán en la calle Peñas Rojas, en la 
explanada que hay debajo del Bazar 
Ceuta.

¿Habrá representaciones teatra-
les?

Sí, como años anteriores, en la Casa 
de la Cultura. El teatro Eslava vendrá 
a nuestro pueblo, con las siguientes 
comedias:

El día 10: EL CALZONAZOS
El día 11: UNA NOCHE EN SU CASA, 

SEÑORA.
El día 12: BURUNDANGA.
El precio será de 12 euros, por re-

presentación, y se puede adquirir un 
abono, para las tres comedias, a 30 
euros.

¿Qué día va a ser el día del niño?
El día del niño será el lunes 10 de         

octubre, y las atracciones estarán a 
2 euros.

¿Dónde van a estar ubicadas las 
atracciones?

Las atracciones, tanto para peque-
ños como para mayores, se encuen-
tran al final de la calle Samaniego, 

en la explanada que hay delante del 
colegio Eladio León.

¿Qué mensaje lanza a la ciuda-
danía de cara a la feria?

Desear a todos nuestros vecinos y 
vecinas que disfruten de esta nues-
tra Feria, tanto de día como de no-
che. Hemos intentado hacer una fe-
ria para la diversión y el disfrute de 
todas las edades. Solo esperar que 
seamos capaces de sacarle el máxi-
mo partido y que seamos responsa-
bles. 

María Dolores Becerra, edil de Festejos del Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo
“Hemos intentado hacer una feria para la diversión y el disfrute de todas las edades”

elp
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José Manuel Fernández Vera

HORARIO
Lunes -Viernes  
9,30 h.- 14,00  h.
18,00 h.- 21,00 h.

Sábados  
 10,00 h. - 13,30 h.

C/ Peñas Rojas, 52
      957 72 75 40

Peñarroya-Pueblonuevo 

El cortometraje de Los Olvidados sigue sien-
do seleccionado en festivales. 

El último el de Fescimed Arteymemoria 
(Festival Internacional de Cine por la Memo-
ria Democrática), donde Los Olvidados ha 
sido seleccionado para formar parte de la 
sección oficial del Festival, que tendrá lugar 
en la Cineteca, en Madrid entre el 13 y el 18 de 
diciembre de este año.

Los Olvidados se proyectará en la sesión del 
día 15 de diciembre por la tarde.

Desde el Festival han felicitado a todos los 
que han hecho posible llevar este proyecto 
adelante, acercando el mundo de la Memoria 
a los más jóvenes a través del cine. En primer 
lugar al IES Lope de Vega de Fuente Obejuna, 
a todos el alumnado y profesorado partici-
pante, al Colectivo Brumaria, a todos los fa-
miliares de los deportados y también a todos 
los que hacen posible que nuestra Asociación 
siga adelante, ayudando, colaborando y sa-
cando del olvido a los que nunca debieron 
ser olvidados.

El corto Los Olvidados se proyectará en el  Festival 
Internacional de Cine por la Memoria Democrática
elp

Gunter Demnig mostrando las placas conmemorativas de 
las victimas de campos de concentración nazis

La Escuela Municipal de Gimnasia 
Rítmica en Peñarroya-Pueblonuevo 
comenzó su andadura por la tempora-
da 2022-23 el miércoles 14 de septiem-
bre en el pabellón municipal ubicado 
junto a Cruz Roja. Gimnasia Rítmica 
30 Grados es el Club que gestionará la 
Escuela Deportiva, una Escuela que se 
ha convertido a lo largo de los años de 
gestión del Club en el referente de la 
formación en Gimnasia Rítmica a nivel 
comarcal y de la zona norte de Córdo-
ba. El Club cuenta con técnicos depor-
tivos especialistas en Gimnasia Rítmica 
para poder hacerse cargo de las sesio-
nes, los recursos materiales específi-
cos para ofrecer una enseñanza con 
calidad y seguridad, y un proyecto de-
portivo que busca progreso y mejoras. 

Se llevarán a cabo dos sesiones sema-
nales de formación, los miércoles a las 
16,30 h y los viernes a las 16,00 h, y los 
participantes en la Escuela no tendrán 
que abonar cuota mensual alguna 
dado que el Club la ofrece de manera 
gratuita, es una ESCUELA GRATUITA. 
Las inscripciones se recogerán a través 
de la página web del Club, en www.
30grados.es, accediendo a través del 
botón “inscripciones” que aparece en 
el lateral izquierdo, habilitando el Club 
el email club30grados@gmail.com o 
el teléfono 606702608 para cualquier 
consulta al respecto. Gimnasia Rítmica 
30 Grados se encuentra ya inmersa en 
su preparación de cara al Campeona-
to de Andalucía Promesas 20222 que 
se celebrará en el Palacio de Deportes 

Gimnasia Rítmica 30 Grados gestionará la Escuela Municipal 
de Gimnasia Rítmica en Peñarroya-Pueblonuevo
elp

Vista Alegre de Córdoba el primer fin 
de semana de noviembre, al cual acu-
dirá con tres conjuntos y un grupo, to-
dos los cuales consiguieron su pase a 
esta final autonómica. La nueva aven-
tura gimnástica está en marcha.

El presidente delegado 
de la RFAF - Delegación de 
Córdoba Martin Torralbo 
Luque  visitó la localidad 
de Peñarroya-Pueblonue-
vo, donde junto al alcalde 
de la localidad José Ignacio 
Expósito y técnicos tanto 
del consistorio como de la 
Real Federación Andaluza 
de Fútbol, han inspeccio-
nado los terrenos donde el 
ayuntamiento peñarriblen-
se tiene prevista la cons-
trucción de un campo de 
fútbol playa.

Técnicos de la RFAF inspeccionan los terrenos  en los que se 
construirá un campo de fútbol playa
elp

http://www.30grados.es/?fbclid=IwAR23yO1M6HOzGf8hOW08xAlFO9zW4sX8ZAS-bvxuPEQquXsNcdl4-sidBuQ
http://www.30grados.es/?fbclid=IwAR23yO1M6HOzGf8hOW08xAlFO9zW4sX8ZAS-bvxuPEQquXsNcdl4-sidBuQ
mailto:club30grados@gmail.com
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CONFIANZA 

RENOVACIÓN

CERCANÍA

AMABILIDAD

TRANSPARENCIA

EMPATÍA

DISCRECCIÓN 

PROFESIONALIDAD

957 57 10 10 957 57 10 02
DIEZ PERSONAS, 
UN EQUIPO
PERMANENTEMENTE

PEÑARROYA-PUEBLONUEVO

VILLANUEVA DEL REY

FUENTE OBEJUNA Y ALDEAS

LA GRANJUELA                LOS  BLÁZQUEZ                VALSEQUILLO

ESPIELBELMEZ

A SU SERVICIO

Tanatorio Ntra. Sra. de Gracia Fuente Obejuna

TANATORIOS   ALTO GUADIATO
SERVICIOS FUNERARIOS

Tanatorio de Belmez



24   DEPORTE
OCTUBRE 2022

Manuel Benítez Ríos
Agente de Seguros Exclusivo
Nº registro Mediadores CO15780157434L

Helvetia Seguros
Diputado Blanco Fernández, 9
14.200 Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)
Tel.: +34 957 570 930 - Móvil: +34 657 602 133
manuepya@hotmail.com - www.helvetia.es

La 33ª Edición del Día de la Bicicle-
ta en Peñarroya-Pueblonuevo se ha 
podido celebrar con total normali-
dad tras dos años de ausencia por la 
Pandemia Covid. La misma ha sido 
organizada por el Área de Deportes 
del Excmo. Ayuntamiento, para lo 
que ha contado con la colaboración 
de la Diputación Provincial y varias 
casas comerciales que han donado 
una buena cantidad de artículos que 
fueron sorteados al final de la prue-
ba mencionando de donde proce-
dían. La misma se realizó el domingo 
25 de septiembre, con salida y llega-
da en el Parque Carbonífera. 

Aunque en principio tenían previs-
to un máximo de 300 inscripciones, 
a los que se les ha entregado una 
camiseta conmemorativa a cambio 

de un kilo de alimentos no perece-
deros o productos de aseo personal 
con destino a la Asamblea Comarcal 
de Cruz Roja, se han podido ver bas-
tantes personas de todas las edades 
sin estar inscritos, hasta alcanzar una 
cifra superior a los 400 participantes, 
según la valoración realizada por los 
miembros de Protección Civil que 
han acompañado en todo momen-
to a los participantes controlando el 
tráfico, apoyando de forma incondi-
cional a los miembros de la Policía 
Local a lo largo de todo el recorrido,  
que debido a los diferentes cruces 
ha debido ser bastante complicado. 

Alrededor de las 10,00 horas, partía 
desde la Biblioteca Municipal en el 
Parque Carbonífera, la larga comitiva 
de bicicletas por la Avda. José Simón 

de Lillo, Glorieta del Centenario, 
puente sobre el arroyo de La Honta-
nilla, Glorieta Virgen de los Dolores, 
Peñas Rojas, hasta “La Farola”  don-
de coronaron el “primer puerto de 
montaña” y donde hubo una parada 
para descansar y reagruparse. Desde 
allí partieron por Alfonso Onceno, 
Colmenilla, Plaza “Ntra. Sra. del Ro-
sario”, Fernando III El Santo, donde 
volvieron  reagruparse, Glorieta Vir-
gen de los Dolores, Glorieta del Cen-
tenario por su parte izquierda, Avda. 
José Simón de Lillo, Pío XII, Ronda 
del Guadiato, al final de la cual se 
coronó el “segundo puerto de mon-
taña” y se volvió a parar la comitiva 
para descansar y reagruparse. Desde 
allí, se continuó por Avda. Profesor 
Navarro Rincón, Velázquez, Avda. 

XXXIII Día de la Bicicleta en Peñarroya-Pueblonuevo

Alrededor de 400 participantes han recorrido un circuito urbano de  7,6 kilómetros, partiendo 
y terminando en el Parque Carbonífera. Todos los inscritos han tenido que entregar un kilo de 
alimentos no perecederos y a cambio se les ha entregado una camiseta conmemorativa y han 
podido participar en los diferentes sorteos de objetos y prendas deportivas que se han realizado
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del Ferrocarril, parando un momen-
to para descansar junto a la Esta-
ción de “Pueblonuevo del Terrible”, 
para continuar hasta Glorieta de Los 
Cuarteles, Avda. Andalucía, Virgen 
del Carmen, para iniciar el “tercer 
puerto de montaña” hasta coronar 
la empinada calle Cervantes, desde 
donde continuaron por Federico 
García Lorca, Plaza Santa Bárbara, 
Constitución, Romero Robledo y por 

Avda. José Simón de Lillo, llegar de 
vuelta a la Biblioteca Municipal en 
el Parque Carbonífera, completando 
así un circuito de 7.600 metros.

Al final del mismo se procedió a 
sortear entre los 300 participantes 
inscritos, a partir de su número de 
inscripción, 50 regalos deportivos 
donados por diferentes casas co-
merciales locales.

La pretemporada del Climanavas 
Agrometal Peñarroya que este año 
militará en la 1ª Nacional Más (N1) 
ha comenzado con cierta incerti-
dumbre en cuanto a completar la 
plantilla, pues aún faltan por fichar 
dos jugadores extranjeros que a 
pesar de haber dado su visto bue-
no para venir, el tema burocrático 
entre embajadas y federación, ha 
retrasado su llegada, a los que se le 
unirían otros dos provinciales.

Aun así, los tres partidos jugados 
a lo largo de septiembre como 
pretemporada se han saldado con 
victoria frete a equipos de nuestra 
misma categoría N1 (Ver cuadran-
te). Queda un partido de pretem-

porada pendiente de jugar, en 
este caso la semifinal de la Copa 
Diputación que debemos jugar, 
sin fecha decidida, antes del mes 
de diciembre frente el Coto Cordo-
ba en el Polideportivo Municipal 
“Lourdes Mohedano”. Este año es-
trenaremos en dicho polideporti-
vo nuevo marcador, por avería del 
anterior que tantos problemas dio 
la temporada pasada.

En cuanto a los jugadores pen-
dientes de llegar al equipo co-
mentado anteriormente, puedo 
hacer público ya la llegada de dos 
nuevos jugadores, el mexicano 
Austreberto Toma, un jugador de 
1,91 cm. que puede jugar de base, 

de escolta o alero  y el jugador 
cordobés Arturo Guerrero, de 1,87 
que puede jugar de escolta o ale-
ro, por lo que la plantilla quedaría 
pendiente de la llegada de otro ju-
gador extranjero, en este caso de 
la República Dominicana, que está 
a falta de que le legalicen la com-
plicada documentación exigida, ya 
presentada hace varias semanas y 
un jugador de la cantera, segura-
mente del equipo junior.  

Respecto a los tres partidos ju-
gados en pretemporada, uno fue 
frente al Fundación Granada del 
Grupo C de la N1, al que ganamos 
(60-65). El siguiente fue en cuartos 
de final de la Copa Diputación, 

frente al CB Puente Genil en su 
casa, de nuestro mismo Grupo B 
de la N1, al que ganamos (56-63). Y 
por último, el jugado aquí en casa, 
en el Memorial Fernando López, 
frente al CB Andújar también del 
Grupo C de la N1 al que ganamos 
(68-65).

El día 2 de octubre habrá co-
menzado la N1 enfrentándonos 
de nuevo al CB Puente Genil en su 
casa, mientras que el debut en el 
Pabellón Lourdes Mohedano, será 
el sábado 8 de octubre a las 18,30 
horas en plena Feria de Peñarroya, 
frente al CB Montilla.   

Se ha retomado de nuevo la ce-
lebración del Memorial Fernando 

López, persona muy querida en 
Peñarroya-Pueblonuevo, pero de 
forma especial muy querida y apre-
ciada en el entorno del baloncesto 
local, fallecido en trágicas circuns-
tancias en accidente de tráfico. El 
mismo se celebró como no podía 
ser de otra forma, con un partido 
jugado en el Pabellón Municipal 
“Lourdes Mohedano” frente al CB 
Andújar. A dicho partido acudie-
ron los familiares de Fernando, 
padres, viudas, hijos y nietos, guar-
dándose un respetuoso minuto de 
silencio, finalizado con una sonora 
y emotiva salva de aplausos en su 
memoria.           

Baloncesto Liga N1

Pretemporada con pleno de partidos ganados, tres de tres, a falta de jugar el último frente al Coto Córdoba, en fecha aún por decidir, en la Semifinal de la Copa 
Diputación. La temporada en la N1 comienza el 2 de octubre jugando fuera frente el CB Puente Genil y en casa el 8 de octubre, frente al CB Montilla. Se ha celebra-
do también el Memorial Fernando López

Partidos de pretemporada

Sábado 10 de septiembre
Fundación Granada N1  60  

///   Climanavas Agrometal Pe-
ñarroya  65

Parciales: (16-17) (14-13) (15-
17) (15-18) 

Copa Diputación - Cuartos 
de Final - Viernes 16 de sep-
tiembre

CB Puente Genil  56  ///   Cli-
manavas Agrometal Peñarro-
ya  63

Parciales: (9-11) (25-8) (10-28) 
(12-16)

Memorial Fernando López - 
Sábado 17 de septiembre

Climanavas Agrometal Pe-
ñarroya  68  ///   CB Andújar  65

Parciales: (24-16) (13-19) (17-
18) (14-12)

Copa Diputación - Semifinal 
– Aún por decidir

Climanavas Agrometal Pe-
ñarroya     ///  Coto Córdoba 

Adalberto García Donas León
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Tras los dos años de pandemia sin 
poderla realizar, el pasado 18 de sep-
tiembre tuvo lugar la celebración de 
la V Gala “Damas de las Fiestas” en 
Honor a Ntra. Sra. del Rosario, Patrona 
de Peñarroya-Pueblonuevo. El acto 
tuvo lugar en la Casa de la Cultura 
con tres cuartos de aforo cubiertos, 
y entre otros, contó con la presencia 
del Alcalde, José Ignacio Expósito, 
de la Teniente de Alcalde…, María 
Victoria Paterna, de la Concejal de 
Juventud…, Isabel Risco, del Con-
cejal de Deportes…, José Alejandro 
Fernández y de la I Dama de Honor 
de la Virgen de 2019, Remedios Ortiz 
Algaba. Fue presentado por Herminia 
Marcado Cabanillas, que curiosamen-
te lo ha hecho en las cinco galas que 
se han realizado desde aquel 25 de 
septiembre de 2016, en cuyo artículo 
recordé que esta gala no es un evento 
puntual inventado hace cinco años, es 
un evento que pretende recuperar la 
tradición perdida en Peñarroya-Pue-
blonuevo a finales de los años 60 del 
siglo pasado. 

Los primeros en intervenir fueron 
los miembros de la Banda de Música 
Peñarroya-Pueblonuevo, que bajo la 
dirección de Florencio Rozzi, interpre-
taron tres marchas cofrades, “Virgen 
de la Estrella”, “Virgen de la Hinies-
ta” y “Aires de Triana”. Una banda de 
música, en constante formación y en 
plena captación de nuevos miem-
bros, que este año por segunda vez 
consecutiva, salvando los años 2020 
y 2021 por pandemia, van a marcar el 
compás a los costaleros que portan a 
nuestra Patrona la Virgen del Rosario 
en su salida procesional el próximo 7 
de octubre.

Tras ellos hubo un primer pase de 
las tres candidatas a ser la I Dama de 
la Virgen del Rosario, que este año ha 
tenido la novedad de ser el público 
presente el que ha decidido con su 
voto el orden de las tres damas que la 
acompañarán. 

Sin tiempo de perder, pues se pre-
veía que el evento iba a ser largo, 

como así fue, pues duró algo más de 
dos horas y media, intervinieron las 
componentes de Gimnasia Rítmica 
del Club 30º de Belmez y Peñarro-
ya-Pueblonuevo, de la mano de su 
entrenadora Lola Fernández  Caballe-
ro, con titulación de nivel 3, lo máxi-
mo en esta especialidad de gimnasia 
rítmica y a su vez Maestra de Primaria 
en Educación Física. En la exhibición 
intervinieron niñas de edades dife-
rentes, algunas clasificadas en varios 
campeonatos a nivel andaluz y se-
guro que todas futuras campeonas, 
viendo lo bien que lo hicieron a pesar 
de moverse sobre el escenario de ma-
dera y no sobre el tapiz al que están 
acostumbradas.            

Tras ellas actuó la cantante belmeza-
na Carmen María Gallego, que lo hizo 
cantando dos boleros y un espectacu-
lar pasodoble, con la potencia de voz 
y expresividad a la que nos tiene acos-
tumbrados los que de alguna forma la 
seguimos en otras actuaciones.

Acabada su actuación, volvieron a 
salir las candidatas en su último pase 
antes de las votaciones de los presen-
tes, tras lo cual se realizó un pequeño 
descanso, aprovechado para que pu-
diéramos depositar nuestro voto.

De vuelta con el espectáculo, salió al 
escenario Ángela Díaz, otra belmeza-
na de armas tomar, en cuanto a saber 
lo que se trae entre manos sobre el 
escenario, a su interpretación de los 
temas que cantó y a su simpatía. 

En esta primera intervención lo hizo 
cantando magistralmente tres temas 
de Rocío Jurado de su espectáculo 
“Con R de Rocío”, en el que homena-
jea a Rocío Jurado y a Rocío Dúrcal. 

Acto seguido debutó en Peñarro-
ya-Pueblonuevo, la peñarriblense Isa-
bel Rochez, que a pesar de contar con 
las carreras por separado de Publici-
dad y Periodismo, quiere dedicarse 
en cuerpo y alma a la composición y a 
cantar, para lo que a pesar de hacerlo 
ya muy bien, quiere seguir progresan-
do y actualmente se está preparando 
en un centro especializado. 

Quienes la hemos conocido desde 
pequeña, nos llevamos una gran sor-
presa cuando sin saber nada sobre 
sus dotes artísticas y sobre su privi-
legiada voz, escuchamos su primer 
sencillo en junio de 2021 “Piña con 
Coco” y el segundo en octubre de ese 
mismo año “Instantes” , ambos com-
puestos por ella. 

Estuvo acompañada por un grupo 
de músicos, formado para la ocasión, 
con Kike Santos al cajón, Rafa Torres 
con el bajo, Ángel Padilla con guitarra 
española y Manuel Castillejo con la 
trompeta, dando la sensación de ha-
ber estado varios años acompañán-
dola, por lo compacto y coordinado 
que sonó todo. 

Cerró el tema de actuaciones mu-
sicales, Ángela Díaz en su segundo 
pase, que en esta ocasión y con la 
energía que derrocho en su primera 
intervención, cantó por Rocío Dúrcal, 
tres rancheras muy conocidas. 

Para finalizar el evento cultural, vol-
vieron a salir al escenario las tres candi-
datas a Damas de la Virgen del Rosario 
para recibir el veredicto del público. 
La encargada de darlo fue Herminia 
Marcado junto con Remedios Ortiz 
Algaba en calidad de I Dama saliente. 
La elección popular dio como resulta-
do el siguiente orden: 3ª Dama, Marta 
Márquez Barquero, a quien entregó la 
banda, Juan Pérez, Hermano Mayor 
de la Cofradía organizadora, 2ª Dama, 
Azahara Podadera Cabeza, cuya ban-
da la entregó María Victoria Paterna 
y como 1ª Dama, Ana Cabello Cano, 
que recibió la banda de manos de la 
1ª Dama saliente y de José Ignacio Ex-
pósito. Todos los artistas y grupos par-
ticipantes, recibieron un recuerdo del 
momento vivido, en forma de cuadro 
con la fotografía de la Virgen del Ro-
sario que procesiona en la actualidad.     

Las damas mencionadas, acompa-
ñarán a Nuestra Señora del Rosario 
a lo largo de todos los actos celebra-
dos en su Honor, desde octubre 2022 
hasta octubre 2023, salida extraor-
dinaria incluida que se realiza cada 

V Gala “Damas de las Fiestas”

Acompañarán a Nuestra Señora del Rosario a lo largo de todos los actos celebrados en su Honor 
desde octubre 2022 hasta octubre 2023, salida extraordinaria incluida. 
La 1ª Dama fue Ana Cabello Cano, la 2ª Dama, Azahara Podadera Cabeza y la 3ª Dama, Marta 
Márquez Barquero. 
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cinco años, a celebrar a lo largo en 
septiembre de 2023 cuando nuestra 
Patrona visita las Parroquias, Capillas 

y Residencias de Mayores de Peñarro-
ya-Pueblonuevo. 

Casi sin darnos cuenta, ha pasado 
un nuevo año para que podamos 
disfrutar de nuestra Real Feria de 
Octubre en Peñarroya-Pueblonue-
vo, celebrada en Honor a la Patrona 
Ntra. Señora del Rosario. Una feria 
que es la penúltima de Andalucía y 
que si nada lo impide se podrá ce-
lebrar sin ningún tipo de restricción 
por temas Covid y a pleno rendi-
miento en todos los sentidos, case-
tas jóvenes, terrazas a tope, caseta 
municipal a pleno rendimiento, etc., 
y sobre todo, podremos disfrutar de 
la salida procesional de nuestra Pa-
trona la Virgen del Rosario, tras dos 
años sin hacerlo. 

Este año, salvando los dos años de 
pandemia sin poderlo hacer, la cua-
drilla cumple 30 años, desde aquel 
7 de octubre de 1991 que la Patrona 
salió portada a hombros, dejando 
por tanto la ruedas a un lado. 

Acompañando dicha efemérides, 
la Junta de Gobierno de la Cofradía 
de Ntra. Señora del Rosario, ha deci-
dido encargar un nuevo paso a corto 
plazo, realizado en latón labrado con 

terminación en plata, igual que está 
realizada la peana que estrena este 
año. Del mismo modo y mientras se 
pueda terminar en nuevo paso, se 
han restaurado las andas con las que 
actualmente procesional la virgen, 
que al menos tiene 100 años de anti-
güedad y otras dos de menor tama-
ño para ser utilizadas en los cultos. 

Dichas andas se han visto enrique-
cidas tras una restauración integral, 
con pan de oro, nueva plataforma 
decorada con  pintura efecto már-
mol verde y algunos detalles más 
que los dejo para que cuando la vean 
en la calle los puedan apreciar en su 
justa medida. También han sido res-
tauradas y bañadas en oro, tanto la 
corona de la Virgen, como la del Di-
vino Pastorcillo y la media luna que 
va a sus pies. En cuanto a su ropa de 
salida y capilla, este año cuenta con 
una nueva saya de tisú rosa bordada 
en oro y otra saya de raso bordada 
con hilo de seda de varios colores, 
ambas diseñadas y confeccionadas 
por su Hermano Mayor, Juan Pérez 
Ureña. También le han realizado una 

nueva enagua de batista con sobre-
carga de organdí bordado, donada y 
bendecida en el 2020, pero que será 
este año cuando la pueda estrenar 
en su salida procesional. 

En cuanto a los cultos patronales, la 
novena celebrada en su honor, habrá 
dado comienzo el 28 de septiembre 
para finalizar el 6 de octubre, siendo 
las misas diarias cantadas por el Coro 
Parroquial, excepto la del día 29 de 
septiembre, que lo hará el Coro Ro-
ciero “Ntra. Sra. de la Esperanza”, el 1 
de octubre, intervendrán los compo-
nentes del Grupo de Viento Escuela 
de Música “Rodríguez Cerrato”, que 
interpretarán 7 temas, el 2 de octu-
bre, miembros de los coros parro-
quiales de las Parroquias Santa Bár-
bara y San Miguel Arcángel y el 5 de 
octubre, lo hará la Banda de Música 
Peñarroya-Pueblonuevo, que a dife-
rencia de los dos años de pandemia, 
podrán intervenir en el interior de la 
Parroquia, interpretando 6 temas. 

El 7 de octubre Festividad de la Vir-
gen del Rosario, la tradición manda 
que la solemne misa de comienzo 

Feria de Octubre en Peñarroya-Pueblonuevo a las 11,00 horas. En esta ocasión la 
cantará de nuevo el Coro Rociero 
“Ntra. Sra. de la Esperanza”, tras la 
cual, dará comienzo el recorrido pro-
cesional que recorrerá la habituales 
calles de otros años, es decir, subirá 
por Peñas Rojas, para continuar por 
Calatrava, Tetuán, Sauce, Alfonso 
Onceno, “La Farola”, Feria, Plaza 
Mayor, Parras, Murillo, Real Iglesia 
Matriz “Ntra. Sra. del Rosario”, Llana, 
Miraflores, Maestras, Labradores, 
Feria, “La Farola” y por Peñas Rojas, 
de vuelta a la Parroquia El Salvador y 
San Luis Beltrán.

A lo largo del recorrido el Coro Ro-
ciero “Ntra. Sra. de la Esperanza” tie-
ne previsto cantar unas sevillanas en 
puntos concretos del mismo, ameni-
zando así a los presentes. Acompaña 
a los 20 costaleros y costaleras que 
portan a la Patrona, la Banda de Mú-
sica Peñarroya-Pueblonuevo. 

En cuanto a la feria en sí, una vez 
finalizada la procesión, los varios 
cientos de personas se reparten por 
las diferentes terrazas y casetas a 
degustar las tradicionales tapas de 
bacalao rebozado, lechón, flamen-
quines y atrás especialidades. Ya por 
la tarde, alrededor de las 19,00 horas, 
tiene previsto comenzar el Pasaca-
lles Infantil  y tras él darán comienzo 
las actuaciones en la Caseta Munici-
pal a las 22,00 horas. Los días 7, 8 y 9 

actuará la Orquesta Divina. Los días 
9, 10 y 11 le toca el turno a la Orques-
ta Isayra. Mientras que todos los días 
el encargado de amenizar el matiné, 
será el Trío Pasión. 

De forma independiente a las or-
questas, todos los días a las 23,00 h. 
actuarán diferentes artistas, como 
Las Carlotas que lo harán el día 7; 
Rebujitos lo hará el día 8; nuestros 
paisanos de Zona Cover actuarán el 
día 9; el día 10 actuará María Porcel y 
el día 11 cierra estas actuaciones es-
peciales el Grupo RockoPop.   

      

Se celebra en Honor a la Patrona Ntra. Señora del Rosario, del 7 al 12 de octubre. 
El 7 de octubre la Patrona procesiona portada a hombros de 20 costaleros y costaleras.

Adalberto García-Donas León
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Foto 10
Realizada en la puerta del Restaurante Gran 
Bar de Belmez, el 11 de septiembre de 2022
En ella vemos al personal que a lo largo de 
la Feria ha estado atendiendo a todas las 
personas que han tenido a bien pasar un 
rato agradable entre amigos estos días de 
feria.
De izquierda a derecha vemos a: Mari Luz 
García Núñez, Luz María García Núñez, 
Carmen Plata Pozo, Marina Alonso Molero, 
Alberto Benzal Fernández, José Luis Muñoz 
Fernández, Eugenio García Núñez, Alejan-
dro Gualda Sánchez, Antonio Arenas Fer-
nández y Moisés Jiménez Navarro. 
Se la quieren dedicar a todos sus clientes, 
amigos y conocidos, que han pasado estos 
días por el Restaurante Gran Bar, uno de los 
establecimientos más antiguo de Belmez.  
Foto 11
Realizada en la Caseta Municipal de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, el 17 de agosto de 
2017
En ella vemos al personal que atendió ese 
año la Caseta Municipal en la Feria de Agos-
to de Peñarroya-Pueblonuevo. 
De izquierda a derecha vemos a: Francisco 
Javier García Arcos, Francisco José Mohe-
dano Barragán, Raúl Gallardo Sánchez, 
Rocío Arcos Molina, José Moreno “Pepe El 
Caja” que actuó ese año en la caseta, Rocío 
Moralo Rubio y Doris Arcos Guerra. En el 
momento de la foto falta el cocinero Javier 
Romero, que en ese momento estaría reali-
zando otras tareas o aún no había llegado.
A pesar de que este año 2022 no han podi-
do estar presentes en la feria de agosto en 
Pueblonuevo, como tampoco lo estarán 
en la Feria de Octubre en Peñarroya para 
atender a sus clientes, esta foto de 2017 que 
en su momento no se publicó, se la quieren 

dedicar a todas las personas que año tras 
año son fieles con el Bar Hostal Arco Iris de 
Peñarroya-Pueblonuevo.  
Foto 12
Realizada delante de la Ermita de la Virgen 
de los Remedios en Belmez, realizada el 7 de 
septiembre de 2022
Este día, antes de que salga en procesión 
la Virgen de los Remedios, es tradicional 
recaudar fondos para la Asociación Espa-
ñola Contra el Cáncer (AECC) a través de 
su Asamblea Local. En esta ocasión vemos 
a voluntarios realizando la cuestación y a 
varios concejales del Ayuntamiento Belme-
zano. 
De izquierda a derecha vemos a: Paqui 
Daza, Cori Castillejo, Ana Belén Blasco, 
Juani Sánchez, Antonio Luis Vargas, Mari 
Carmen Gómez (Presidenta de la Asamblea 
Local AECC), Manolo Muñoz, María Torque-
mada, Herminia Marcado, José Manuel 
Moreno, Ana Mari López, Maxi Ortega, José 
León y David Agustín Sedano.
Se la quieren dedicar a todos sus asociados 
y Belmezanos en general, que tan genero-
sos son con esta asociación.   
Foto 13 
Realizada delante de la Ermita de la Virgen 
de los Remedios en Belmez, realizada el 7 de 
septiembre de 2022
La misma se hizo minutos antes de que sa-
liera en procesión la Virgen de los Remedios,  
Patrona de Belmez. En ella vemos a Hermi-
nia Marcado Cabanillas  y a su lado vemos 
a su madre, Herminia Cabanillas Molina, a 
su sobrino Álvaro Andrés López y la niña su 
sobrina-nieta, Martina Andrés Murillo.
Se la quieren dedicar a todos sus familiares 
y amigos.
 Foto 14
Realizada delante de la Ermita de la Virgen 

de los Remedios en Belmez, realizada el 11 
de septiembre de 2022
La misma está realizada delante de la Er-
mita de la Virgen de los Remedios, Patro-

na de Belmez, una vez quedó depositada 
de nuevo tras procesionar de vuelta a su 
iglesia.
En ella vemos a su sobrino Roberto Andrés 

López junto a su tía Herminia Marcado Ca-
banillas.     
Se la quieren dedicar a todos sus familiares 
y amigos.
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Con el eslogan… “Al cole vamos 
andando, deja el coche en casa y ven 
con nosotros” se presentó el viernes 
16 de septiembre, en la Casa de la Cul-
tura de Peñarroya-Pueblonuevo, el 
Programa Camino Escolar, un progra-
ma a largo plazo que consta de tres 
fases bien diferenciadas. 

La mesa ha estado formada por el 
Alcalde, José Ignacio Expósito, por 
Eva Puche, Psicóloga Consultora So-
cio Ambiental, responsable en Anda-
lucía de la Consultora Anthesis Lavola, 
por Isabel Risco, Concejal de Medio 
Ambiente, Juventud y Educación, y 
por Mari Carmen Rodríguez, Técnico 
Municipal de Medio Ambiente.

José Ignacio Expósito abrió la pre-
sentación del proyecto “Camino Es-
colar”, tras lo cual dio la palabra a Eva 
Puche, coordinadora del proyecto, 
que explicó de manera detallada los 
ocho beneficios del mismo, si se con-
sigue llevar a efecto todas las fases del 
mismo.

1º) Respiraremos aire limpio, libre de 
humos: Al descender el número de 
vehículos en la puesta de los colegios 
se reducirán los gases contaminantes 
y partículas en suspensión de frenos y 
ruedas tan perjudiciales para la salud. 
Consiguiendo que no haya coches a 
las puestas de los colegios, mejorará 
notablemente la calidad del aire que 
respiran nuestros hijos diariamente 
durante toda su etapa de crecimiento, 
que es superior al volumen que nece-
sitamos respirar los mayores.

2º) Tendremos nuevos/as amigos/
as: Compartir el camino a pie, es crear 
lazos que duran toda la vida. Fomen-
taremos nuevas amistades, lazos 

entrañables que perdurarán en el 
tiempo, haremos grupos de amigos y 
haremos pandilla. 

3º) Hacemos ejercicio: Realizar un 
desplazamiento activo, redunda en 
una mejores condiciones físicas. Evi-
tamos el sedentarismo y combatimos 
la obesidad, aumentando además el 
tono muscular, potenciando nuestra 
actitud física y cardiorrespiratoria. 

4º) Aprendemos a ser peatones res-
ponsables: Adaptar una rutina diaria, 
favorece poco a poco la asunción de 
responsabilidades. Les hace crecer 
siendo más responsables, adoptando 
por sí mismo y con los consejos de sus 
padres, medidas de seguridad, tales 
como ir por las aceras, cruzar siempre 
por los lugares determinados para 
ello como son los pasos de peatones, 
respetar siempre las normas de cir-
culación. Estarán pendientes de las 
entradas y salida de garajes y vados, 
evitarán cruzar por detrás de los vehí-
culos, tendrán atención al bajar de las 
aceras y evitarán distracciones con el 
teléfono móvil o el uso de auriculares.        
5º) Vamos sin prisa, sin estrés: Apar-
camos el estrés diario que nos gene-
ran los atascos y embotellamientos. 
Llegaremos siempre a nuestra hora 
y más tranquilamente si salimos con 
tiempo de casa.  

6º) Llegamos despiertos y con ganas 
de aprender: Acudir de manera activa 
al colegio prolonga la atención, el in-
terés y participación en el aula.

7º) Conocemos nuestro pueblo y en-
torno: Ir andando nos permite obser-
var cada día lo que nos encontramos a 
nuestro paso hasta llegar al cole (edi-
ficios, parques y jardines, señales…) 

Esto permite reconocer nuestro pue-
blo y el entorno que nos rodea, ha-
ciéndonos más responsables a la hora 
de cuidarlo y conservarlo.  

8º) Habrá menos coches, más segu-
ridad: Al reducir la presencia de vehí-
culos a motor y su riesgo asociado, 
recuperamos el espacio público para 
peatones y aumenta la seguridad. 

En palabras de Isabel Risco y Mari 
Carmen Rodríguez, encargadas de lle-
var este proyecto adelante, la primera 
fase ha consistido en recopilar datos 
en los cinco colegios locales, para sa-
ber estadísticamente por cursos, la 
rutina y costumbres de los alumnos 
en cuanto a cómo llegan al colegio, si 
llegan acompañados o solos, en co-
che o andando. 

Al parecer estos datos han dado los 
siguientes resultados: 

En el CEIP Aurelio Sánchez van en 
coche un 58% frente al 42% andan-
do; le sigue el CEIP Alfredo Gil con un 
63% en coche y un 37% andando; el 
CEIP  Eladio León, con un 75% en co-
che y un 25% andando; y cierran estos 
datos los CEIP San José de Calasanz y 
Presentación de María, ambos con da-
tos iguales, con un 79% en coche y un 
21% andando. Con estos datos, la me-
dia global en Peñarroya-Pueblonue-
vo es de un 71% en coche y un 29% 
andando, muy superior a la media de 
andaluza y española.

En cuanto a los datos que señalan la 
media de los cinco colegios por cur-
sos, nos encontramos que los niños y 
niñas de 1º de Infantil (3 años), llegan 
en coche el 75% y andando el 25%; 
los de 2º de Infantil (4 años) el 77% en 
coche y el 23% andando; los de 3º de 

Programa Camino Escolar

“Una ciudad con niños y niñas por sus calles es una ciudad alegre, una ciudad amable”

Infantil (5 años) el 90% en coche y un 
10% andando; los de 1º de primaria (6 
años) el 79% en coche y un 21% an-
dando; los de 2º de Primaria (7 años) 
el 71% en coche y un 29% andando; 
los de 3º de Primaria (8 años) el 73% 
en coche y un 29% andando; los de 4º 
de Primaria (9 años) el 59% en coche y 
un 41% andando; los de 5º de Primaria 
(10 años) el 69% en coche y un 31% an-
dando; y los de 6º de Primeria (11 año) 
el 61% en coche y un 39% andando.      

Como he comentado, es un proyec-
to que se realizará a largo plazo y con-
tará con tres fases bien diferenciadas. 

La 1ª Fase se ha centrado en la reco-
gida de datos y divulgación, que es en 
la que está actualmente el proyecto. 
Se trata de concienciar a los padres 
por medio de campañas publicitarias 
en los medios de comunicación loca-
les y en los centros educativos, dirigi-
das también a padres y alumnos, a tra-
vés de toda la comunidad educativa.

En una 2ª Fase se estudiará las actua-
ciones que se puedan llevar a cabo, 

incluyendo charlas con los padres y 
madres, donde entrarán también los 
I.E.S. Alto Guadiato y Florencio Pin-
tado, sobre seguridad vial a cargo de 
la Policía Local, con el fin de conver-
tir nuestros centros escolares y alre-
dedores en un entorno seguro para 
nuestros escolares. 

Y la 3ª Fase, será dedicada a la apli-
cación de todas las conclusiones que 
se hayan podido sacar  lo largo de la 
2ª fase.     

Cerró el acto José Ignacio Expósi-
to, animando a todas las partes im-
plicadas a poner de nuestra parte: 
Centros Escolares, AMPAS, Policía 
Local, Asociación de Empresarios y 
ciudadanos en general, respetan-
do todas las normas de circulación 
que se establezcan alrededor de los 
colegios, para que nuestros niños 
y niñas puedan vivir en una ciudad 
más segura y descontaminada… 
“Una ciudad con niños y niñas por 
sus calles, es una ciudad alegre, una 
ciudad amable”. 

Adalberto García Donas León

Ponentes de la Jornada Camino Escolar



27   OPINIÓN
OCTUBRE 2022

Daniel 
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Gallardo

Existen fechas ligadas a nuestro creci-
miento vital que se nos quedan graba-
das y que formaran parte de nosotros 
por siempre, quizás con más fuerza 
aquellas que sucedieron durante la 
infancia y la adolescencia. Cosas que 
para bien o para mal forjaran nuestro 
carácter junto con la sociedad, el en-
torno en que vivimos por entonces y la 
educación recibida.

Ciertamente es muy importante la 
enseñanza que se son imparte desde 
los centros educativos, pero al menos 
para mí, aún marca más lo que sere-
mos como personas, el ejemplo recibi-
do de la conducta de nuestros padres.

Quizás lo relatado anteriormente, 
sean las razones principales de que 
cuando se me pidió colaborar con este 
medio contando algo de lo que guar-
daba en la memoria  sobre el pueblo 
(siendo consciente de que mis faculta-
des para la narrativa son muy escasas), 
me decidiese a aportar algo al respec-
to, pues pensé que me haría recordar 
cosas de la última época vivida en el 
campo, lo que sería bueno ponerlas 
por escrito, incluso para mí.

En esta ocasión, al cumplirse el ani-
versario de un triste acontecimiento 
familiar, han acudido a mi memoria un 
tropel de recuerdos ligados tanto a la 

Al día siguiente del último día lluvias 
hace unas semanas, decidí acercarme al 
puente del Mariscal, en la cola del pan-
tano de sierra Boyera. Iba con la vana 
esperanza de poder apreciar una reco-
gida de aguas, por muy leve que fuera. 
Desde los antiguos Huertos Familiares 
caminé por la orilla izquierda del cauce 
del Guadiato, de ese río que mi maes-
tro, D. Luis Escobar, nos decía que “en 
verano sufría fuertes estiajes” sin que 
entendiésemos demasiado el significa-
do de aquella última palabra. La tierra 
estaba cuarteada por poco profundas e 
irregulares grietas y los lugares últimos 
en secarse lucían una rala vegetación 
verde. La impresionante foto adjunta, 
que circuló profusamente por las redes 
sociales, serviría para acrecentar nues-
tros peores temores, que confirmarían 
días después los datos de la Confede-
ración Hidrográfica del Guadalquivir al 
informar al término del año hidrológico, 
que la capacidad de agua del embalse 
rozaba solo el 9%. Las medidas to-
madas por la administración avanzan 
desalentadoramente lentas, como si el 
Dios de la Lluvia fuera a apiadarse en el 
último minuto de los aun no demasiado 
angustiados ciudadanos del valle del 
Guadiato y de los Pedroches, una vez 
que las vírgenes y los santos tradicio-
nales encargados del asunto parecen 
estar muy ocupados o mirando hacia 
otro lado.  

  Desde el emergido puente republi-
cano, busqué el lugar al otro lado del 
puente nuevo, donde también han re-
aparecido los restos de la casa junto a la 
que el profesor Rafael Hernando Luna 
encontrara, en el último cuarto del siglo 
XX, tégulas y escorias de un horno de 
fundición, tal vez de la época de la Re-
pública de Roma, sin hallarlo. 

Recorrí el viaducto mirando hacia el 
sur como el azul limpio del cielo se refle-
jaba en la lejana y cada vez menor agua 
existente y me acordé de la fama del 
buen sabor y la dulzura de sus bellotas 

de la dehesa del Mariscal, destinadas al 
engorde del cerdo en la época de mon-
tanera, cuya propiedad era compartida 
entre el Marqués de Coxtes y el Conde 
de Castelo a finales del siglo XVIII. No 
era difícil hacerse una idea sobre el pri-
mitivo paisaje recorrido por el modesto 
e irregular cauce de un Guadiato libre 
de presas o retenciones, desde cuyas 
orillas se extendían apretadas masas 
de encinas hasta los límites marcados 
por las sembraduras o las laderas de las 
montañas.

Y también recordé la historia de como 
un peñarriblense,  Francisco Moheda-
no, conocido como “Rebaña”, pasado 
el ecuador del siglo siguiente compró la 
finca del Mariscal en una subasta públi-
ca celebrada en la capital cordobesa en 
una época en la que el viaje desde los 
pueblos serranos era toda una aventura 
atravesando por veredas escabrosas y 
poco frecuentadas montes de bosque 
casi impenetrables por los espesos ar-
bustos y temiendo verse asaltados en 
cualquier recodo por salteadores  arma-
dos que poco temían a una guardia civil 
recién creada y poco numerosa para 
controlarlos. Exceptuando a los arrieros, 
solo cosarios o recoveros eran quienes 
frecuentaban esa ruta, quienes se veían 
obligados a viajar por esos caminos 
procuraban hacerlo en grupo, arma-
dos lo mejor posible y apercibidos para 
no dejarse sorprender en las casi dos 
jornadas que se precisaban para hacer 
el recorrido entre Belmez y Córdoba y 
pernoctando en la venta de la Estrella, 
en el término de Espiel. Tras iniciarse la 
explotación de las minas de carbón el 
tráfico de pesados carros cargados de 
mineral hacia la capital aumentó el tráfi-
co, aunque tenían que hacer frecuentes 
descansos y eran corrientes los vuelcos 
en los frecuentes atolladeros.

Francisco Mohedano era un ganadero 
y tratante de ganados analfabeto, pero 
alguien que jamás se equivocaba en 
asuntos de cuentas y dineros  para el 

Recuerdos de 
infancia

familia, como a lo que era mi vida por 
entonces, una época en la que estaba 
viviendo el conocido como “Olivar de 
Quintín”  y asistía a clases de Enseñan-
za Básica en el Colegio Público situado 
en el piso situado encima de una car-
nicería que vendía Carne de Caballo, 
en la Calle Leones: por aquel entonces, 
también en ocasiones, al principio de 
forma esporádica, para después al de-
jar de asistir a la escuela  tras conseguir 
lo que se llamaba “El Certificado de 
Estudios Primarios”, se convirtiese en el 
inicio de un tr5abajo más asiduo den-
tro de la familia, el reparto de la leche 
de nuestras vacas puerta a puerta por 
las barriadas de “Los Cuarteles”, “El Ce-
rro” y aledaños de la Plaza de Abastos.

En aquella época, el nuestro era aún 
un pueblo prospero minero e indus-
trial, con una minoría de personas que 
desempeñaban su trabajo en el campo 
como agricultores, ganaderos y otra 
parte aún más pequeña como huerta-
nos en las márgenes del Rio Guadiato, 
época en que, ni por asomo, se habla-
ba de construir lo que años después 
sería “El Embalse de Sierra ollera”. 

Por entonces, dejando aparte la élite 
que vivía en el “Barrio Francés”, que es-
tando en el pueblo era como si no for-
mase parte del mismo por estar aisla-
do del resto mediante un muro que lo 
rodeaba casi por completo (al menos 
la parte que habitaban los más altos 
directivos de la Sociedad Minero Meta-
lúrgica de Peñarroya) En aquella épo-
ca, prácticamente todos los habitantes 
del casco urbano del pueblo, sobre 
todo los de Pueblonuevo, eran traba-
jadores de la empresa anteriormente 
mencionada y mineros en su mayoría, 
y otra parte más pequeña que realiza-
ban su trabajo en “El Cerco Industrial”, 
dependencias en las que además de 

realizarse trabajos relacionados con la 
minería, también se realizaban otros 
de transformación de productos quí-
micos, confección de saos de yute y 
fundición de plomo, en la cual trabaja-
ban los dos hermanos de mi padre.

Fue una época en la que pese a las 
duras condiciones de trabajo en las 
minas y las muertes producidas en las 
misma, como consecuencia del hundi-
miento de alguna galería de los pozos 
mineros, así como explosiones de “Gri-
sú” , casi nadie se quejaba de las con-
diciones de su trabajo, si no que por el 
contrario se consideraban afortunados 
al tener un trabajo fijo que le asegura-
ba el sustento de toda la familia.

De aquella época recuerdo que 
quienes Vivian en el casco urbano, nos 
miraban a los campesinos con algo de 
superioridad, y a pesar de no contar 
con una vida cómoda, se consideraban 
de un estatus social superior, quizás 
por gozar de ciertos privilegios res-
pecto  a quienes no eran trabajadores 
de la S.M.M.P., pues entre otras cosas, 
esa sociedad les proporcionaba, casi a 
la totalidad de sus empleados,  deter-
minada cantidad de carbón para sus 
cocinas y estufas con que calentaban 
las casas.

Aún guardo en mis recuerdos ver 
como descargaban desde pequeños 
carros de madera, mediante espuer-
tas de goma o esparto, el carbón  que 
amontonaban en la calle junto a las 
puertas de las casas, para después los 
mineros o sus mujeres introducirlo al 
interior y depositarlo en las pequeñas 
“carboneras” de que disponían las vi-
viendas, donde quedaba almacenado 
hasta su consumo.

Como decía antes, nosotros “los cam-
pesinos”, éramos considerados, salvo 
excepción, una clase inferior y más 

salvaje, algo que debo admitir, ya que 
entre nosotros el nivel cultural era muy 
bajo, siendo mayoría quienes leían con 
dificultad, y quienes sabían “las cuatro 
reglas” (sumar, restar, multiplicar y divi-
dir) era una minoría aun mayor, ya que 
los barones en cuanto llegaban a la 
adolescencia (algunos antes) se estre-
naban en las labores del campo ayu-
dando a los padres, y las niñas comen-
zaban a realizar lo que se llamaban 
“sus labores” y que sería su ocupación 
una vez casadas, algo que permitía a 
sus madres dedicar más tiempo a rea-
lizar labores en el campo, como como 
dar de comer a los animales de que 
disponía la familia, vender productos 
cultivados como eran ciertas frutas y 
verduras en “La Plaza” o Mercado de 
Abastos o, como era nuestro caso, la 
leche de las vacas de puerta en puerta.

No sé si de forma justificada o no, 
yo era el único hijo de campesino que 
miraba con sana envidia a los niños 
del pueblo que iban diariamente a la 
escuela y se pasaban horas jugando o 
riñendo con otros niños en las calles.

Decía la principio de este pequeño 
escrito, que existen fechas que se nos 
quedan grabadas y, en este caso, esa 
fecha es la muerte de mi padre que 
coincide con la fería de Pueblonuevo.

El mío, fue un padre ejemplo de bue-
na persona, humilde y trabajador, que 
por mucho que le enfadasen las con-
ductas de otros, jamás profirió un in-
sulto contra nadie, ni por muy fácil que 
lo tuviese se aprovechó de otros. Dedi-
cando su vida a trabajar, los primeros 
años de casado a sueldo de su padre, 
para después independizarse y seguir 
trabajando por su cuenta den terrenos 
arrendados: Los Olivares de Quintín, y 
otros dedicados al cultivo del cereal de 
secano, incluso algunos en aparcería 

con otros, y cuando se le presentó la 
oportunidad y mejoró la economía fa-
miliar dejo para arrendar otros más ex-
tensos que cultivó de forma individual 
con un arado y una yunta de mulas, 
que con gran sacrificio había logrado 
comprar, lo mismo cuando compró un 
carro nuevo de madera para acarrear 
los cereales, una vez segados, hasta la 
era donde se trillaban para después ser 
aventados y dividirlos en paja y grano.

Así, con grandes trabajos y sacrificios, 
la economía familiar fue mejorando y 
con ella, los aperos de labranza de que 
se disponía, pasándose de la siega a 
mano, a disponer de una máquina se-
gadora tirada por la yunta de mulas, y 
de aventar a mano el producto de la 
trilla, a realizarlo con una máquina ac-
cionada a mano, para después realizar 
la operación con una accionada por un 
motor.

Mi padre fue alguien incapaz de 
estar sin hacer nada, y esa creo, fue 
la razón de que a pesar de que yo de-
jase el campo en busca de una vida 
mejor (la vida en el campo nunca 
me gusto), y después lo hiciesen mis 
hermanas al casarse y se marchasen 
a vivir al pueblo, mis padres per-
maneciesen varios años más en el 
campo dedicándose a las faenas del 
cuidado del olivar y recolección de 
las aceitunas; fue mucho lo que nos 
costó a mis hermanas y a mí, con-
seguir que dejasen esa dura vida, y 
pasasen vivir en la casa que hacía 
bastantes años habían adquirido en 
el pueblo, algo que tristemente solo 
pudieron disfrutar juntos por pocos 
años, pues a mi padre le diagnosti-
caron una enfermedad que acabo 
con su vida, cuando estaba disfru-
tando de una vejez descansada, en 
paz y de los juegos con sus nietos.

Una historia de la dehesa del Mariscal
Jerónimo López Mohedano, C.O.

que se pudiera haber acuñado el refrán 
tan popular en aquella Peñarroya de 
“macho fuera, duro a la montera” por-
que cuando alguien iba comprarle ani-
males se sentaba a la puerta del establo 
con un sombrero en la mano donde el 
comprador iba dejando una moneda 
por cada animal que Francisco dejaba 
salir fuera hasta que o bien ya no tenía 
más animales que dejar salir vender o  
monedas el comprador para seguir de-
positando en el sombrero.

A  mediados del siglo XIX  corrían los 
tiempos de la  ley desamortizadora de 
ministro Pascual Madoz sobre los bienes 
de propios de los ayuntamientos, esto 
es sobre las tierras que con el producto 
de su arrendamiento  sirvieran para pa-
gar los gastos municipales , y los bienes 
comunales propiedad de la comunidad 
de vecinos que los podían aprovechar 
de una manera libre y gratuita y que fue 
bastante impopular, a pesar de que fue-
ran exceptuados del programa siempre 
que durante los veinte años anteriores 
se hubieran dedicado a estos usos. Con 
el dinero obtenido se pretendía cubrir 
el déficit del presupuesto del Estado, 
la amortización de la deuda pública y 
obras públicas y reservar una cantidad 
anual para la reedificación y la repara-
ción de las iglesias de España.

Cumpliendo con la legalidad vigente, 
tres meses antes de producirse la su-
basta de la finca belmezana dl Mariscal, 
aparece su preceptivo anuncio en la 
prensa capitalina diaria, en los Diario de 
Córdoba y Crónica de Córdoba, afines a 
las ideologías de los conservadores y de 
los liberales respectivamente, aunque 
manteniendo una cierta independen-
cia. 

Llegada la fecha señalada, en la dele-
gación de Fomento y Haciendo de Cór-
doba el jefe del negociado rodeado por 
varios funcionarios se dirigió a la selecta 
concurrencia de burgueses y ricos pro-
pietarios comunicando el comienzo de 
la venta mediante subasta del dominio 
conocido como Mariscal, situado cerca 
de la aldea de Peñarroya, en la margen 
derecha del río Guadiato e informan-
do de su superficie y del número de 

encinas que contenía. Luego de su va-
lor mínimo de salida, 100000 pesetas 
y del plazo para satisfacer la cantidad 
de compra, siendo preciso para par-
ticipar en la subasta abonar elevada 
cantidad de 1000 pesetas – jornalero 
del campo ganaba alrededor de media 
peseta como jornal diario- y, que no 
se devolverían a quienes participaran 
en la subasta, quedando en las Cajas 
del Ministerio las sumas depositadas. 
Cuando todos los interesados habían 
depositado la fianza, y recibido su co-
rrespondiente recibo del Secretario, un 
sofocado Francisco Mohedano se acer-
có y entregó una bolsa de tisú llena de 
monedas de plata afirmando que esas 
eran las mil pesetas, su pasaporte a la 
subasta, desconcertando al funcionario 
y a los demás presentes al ver a esa per-
sona cubierta  con un raído sombrero, 
mal afeitado  y peor vestido,  de tal ma-
nera que se les hacía  difícil pensar que 
alguien con ese aspecto  hubiera visto 
junta esa cantidad en toda su vida.

Contadas las monedas se inició la su-
basta ciento diez mil, ofreció, el prime-
ro, veinte mil más, el segundo y tras el 
silencio, el funcionario intervino consi-
derando definitiva la cantidad, pero el 
campesino tan fuera de lugar ofreció 
¡doscientas mil!  Que otros licitadores 
aumentaron en 25000 pesetas y que 
motivó la nueva oferta de Francisco en 
250000 que parece desear a cualquier 
precio ese encinar de la Sierra de Cór-
doba. Miradas cómplices y signos de 
inteligencia entre algunos de los concu-
rrentes para humillar a aquel paleto. Un 
atildado participante jactanciosamen-
te ofrece 300000 pesetas y empieza a 
encender un puro. El secretario inicia 
el ritual del conteo hasta tres haciendo 
sonar la campanilla, para adjudicar la 
finca al caballero, pero antes de llegar 
al último número la voz serena del cam-
pesino le interrumpe: ¡400000 pesetas! 
Murmullos de sorpresa y luego en me-
dio de un silencio sepulcral, la adjudica-
ción definitiva del dominio del Mariscal 
al mejor postor, esto es a Francisco Mo-
hedano, advirtiéndole de la obligación 
de efectuar el pago en metálico en el 

plazo improrrogable de treinta días a 
partir de esta fecha.

Aún tenía reservada otra sorpresa más 
para los presentes y para el desconcer-
tado funcionario, pues quiso hacer efec-
tiva esa cantidad en ese mismo instante, 
para lo cual llamó a uno de sus capata-
ces que estaba esperando junto a los 
borricos cargados y atados a uno de 
los árboles del jardín de la Delegación 
para pedirle que los llevara a la puerta, 
donde descargaron las dos clases de 
sacos en las que estaban justamente las 
400000 pesetas en monedas de plata 
en los grandes, y  de oro en los peque-
ños. Y comentó tranquilamente que ese 
era todo el dinero que tenía para com-
prar El Mariscal y que si hubieran ofreci-
do tan solo cinco duros más hubiera te-
nido que volver a su aldea sin ella, «pero 
que los demás habían tenido miedo y 
que, además, no conocían el buen gus-
to que tienen las bellotas de El Mariscal 
que son puro azúcar, y el sabor que dan 
a las carnes de los cochinos que allí se 
engordan». Pidió que contaran el dine-
ro y le enviasen a su casa los papeles y 
les deseó que Dios quedase con ellos 
antes de iniciar, orgulloso caballero de 
uno de los asnos que les habían traído, 
el largo periplo del retorno a su aldea.

Cola del embalse  de Sierra 
Boyera a finales de agosto 22
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En las últimas semanas hemos podido 
ver un revuelo en redes debido a la nueva 
película de Disney en formato live action, 
La Sirenita, en la que se nos presenta una 
Ariel negra. La polémica está servida.

Pero esto no es nuevo. Presentar perso-
najes negros que históricamente han sido 
blancos, ya lo hemos visto en multitud de 
ocasiones. Lo tenemos en The Karate Kid, 
en cuya última versión de 2010 Daniel La-
Russo (más popularmente conocido como 
Daniel San) es interpretado por el entonces 
jovencísimo Jaden Smith, hijo de la cele-
bridad Will Smith. Éste último también es 
ejemplo de ello, en su fantástica interpre-
tación del genio de la lámpara en la última 
versión (2019) de Aladdín. 

Otro ejemplo lo tenemos en la popular 
serie Bridgerton (2020), ambientada en la 
alta sociedad londinense durante el perio-
do de La Regencia del siglo XIX. En ella se 
presentan personajes negros en la alta cor-
te europea, en una época donde realmen-
te las personas negras no tenían acceso a 
esta posición social. También encontramos 
ejemplos de personajes importantes de 
piel negra en las dos últimas series más exi-
tosas del momento: Los Anillos de Poder y 
La Casa del Dragón. Respectivamente, ni J. 
R.R. Tolkien, ni George R.R. Martin incluye-
ron en sus novelas originales (en las cuales 
se basan las series mencionadas) persona-
jes negros. Y así sucesivamente hasta llegar 
al último ejemplo que nos ocupa: La Sire-
nita, interpretada por la actriz Halley Bailey.

Por otro lado y ampliando las miras, “el 
cambio de color de piel” no es el único 
cambio transversal que ha aparecido en 
la industria cinematográfica desde hace 
unos años. En este sentido, podríamos ha-
blar del empoderamiento de personajes 
femeninos atendiendo a una visión mu-
cho más actualizada de la mujer en nuestra 
sociedad; la normalización de la homo-
sexualidad en personajes especialmente 
masculinos, personajes no binarios, roles 
igualitarios en tanto a hombres y mujeres 

en las tareas del hogar y la familia; o perso-
najes masculinos empáticos, emocionales, 
comprensivos y comprometidos con la 
educación de los hijos, actitudes y roles 
que típicamente han sido feudo femenino.  
En torno a la raza o etnia, también estamos 
viendo cambios en pos de la inclusión de 
personajes asiáticos y latinos, incluso gita-
nos en algunas series españolas como Vis 
a Vis o La casa de papel.

En este sentido, es de recibo reconocer 
que Disney siempre suele colocarse a la 
vanguardia de estas tendencias: en prime-
ra instancia con la recreación de princesas 
que ya no son el prototipo de feminidad 
frágil y vulnerable, faltas de habilidades per-
sonales para resolver la trama por sí misma. 
Ahora las princesas también son decididas, 
valientes y luchadoras. Ejemplos de ello 
lo encontramos en las protagonistas de 
Frozen, Vayana, Brave o Tiana, entre otras. 
Por otro lado, un ejemplo de inclusión 
de etnia asiática lo tenemos en la película 
Raya, el último dragón. Y otro ejemplo de 
inclusión de personajes latinos lo tenemos 
en las populares películas de Coco o Encan-
to. Fuera de Disney, tenemos un reciente 
Súperman bisexual, que es el hijo de Clark 
Kent  y Lois Lane, y el cual mantiene una 
relación con un chico llamado Jay. También 
tenemos multitud de títulos donde las pro-
tagonistas indiscutibles son súper heroí-
nas. Los últimos ejemplos recientes los en-
contramos en la película Wonder Woman 
(2017) o la serie She-Hulk (2022). 

En definitiva, nada de esto es nuevo, 
pero si con aquellos cambios no se levan-
tó tanto revuelo, sino que generalmente 
fueron aceptados como positivos en un 
consenso entre mentalidades progresistas 
y conservadoras; entonces, ¿por qué con la 
inclusión de personajes negros no ocurre 
lo mismo? 

Intentemos explicar, pues, la psicología 
existente detrás de este rechazo a la “Ariel 
negra”. 

Ruptura de la zona de confort

Al ser humano, en general, le pone 
muy nervioso salir de su “zona de confort 
mental”. La zona de confort se define por 
aquello que somos capaces de predecir, 
independientemente de si eso es positivo 
o negativo. Dicho de otro modo, la mente 
se siente tranquila cuando puede predecir 
acontecimientos y actitudes por parte de 
otras personas, aunque estas circunstan-
cias sean adversas. Si puedo predecirlo, 
puedo manejarlo. Esto nos alivia porque 
nos da sensación de control. ¿Puede que 
exista algo de esto en un cambio que mu-
cha gente conceptualiza como forzado? 

Marcos transgresivos
La sociedad cambia a pasos agiganta-

dos. Nuestra sociedad (lo que llamamos 
Occidente) es industrial, tecnológica, cien-
tífica y globalizada. Todos estos elementos, 
entre otros, generan cambios sociales muy 
aceleradamente. ¿Tal vez este vertiginoso 
ritmo molesta a un sector de la sociedad 
que no se muestra receptiva a los cambios 
generacionales? 

Visión forzada
Según puede leerse en las redes, muchas 

personas ven estos cambios como forza-
dos. Para ellas, es como si el cine pretendie-
ra crear esquemas de pensamiento que no 
existen, más que reproducir los ya existen-
tes. Y esto, al parecer, no lo entienden como 
una labor de vanguardia cultural, enseñan-
do a nuestros niños valores como respeto, 
tolerancia o inclusión. Más bien pudiera 
parecer que la cuestión les resulta molesta 
por otorgarle al fenómeno una intención 
tendenciosa de adoctrinamiento social. 

Flexibilidad versus rigidez
En la psicología sabemos que existen 

mentes más flexibles y mentes más rígidas. 
La flexibilidad es la capacidad para acoger 
el cambio de manera resiliente, desarrollar 
estrategias alternativas y creativas ante un 
problema dado o relativizar los aconteci-
mientos dolorosos para que lo sean me-
nos. La rigidez, por su parte, conlleva una 
fuerte adhesión a lo estanco, le gusta lo ruti-

¡Ariel es negra!
nario y predecible, y encuentra satisfacción 
en lo que se mantiene en el tiempo. Todos 
somos un poco flexibles en algunas cues-
tiones y un poco rígidos en otras. Si enten-
demos los conceptos flexibilidad-rigidez 
como un continuo, cada uno de nosotros 
nos colocaríamos en un punto concreto 
dependiendo de cuán grado de flexibles o 
de rígidos seamos en términos generales. 
Extrapolando estos términos psicológicos 
al marco social, tal vez el progresismo po-
dría ser la manifestación socio-cultural de 
un ideario colectivo más flexible; mientras 
que el conservadurismo sería producto de 
un ideario colectivo más bien rígido.  

Racismo manifiesto y racismo latente
Algunos estudios demuestran que exis-

ten dos caras de la misma moneda. La ma-
yoría de la gente no es racista de manera 
manifiesta, pero existe un racismo latente 
(generalmente inconsciente) que podría 
estar influyendo en el posicionamiento de 
muchas personas en torno a la “raza de los 
personajes”. Dicho de otro modo, sin saber 
por qué, a muchas personas les molesta 
que el color de la piel de un personaje im-
portante sea diferente al original, siendo 
que dicha variable no influye por lo demás 
en el personaje.  

Mecanismo perceptivo de categoriza-
ción (Allport, 1954)

Las personas entendemos el mundo 
por categorías. Parece que podemos lle-
gar a sentirnos amenazados (en tanto a la 
identidad que asumimos como propia en 
torno a unas categorías, pero no a otras) 
cuando entendemos una categoría como 
diferente. Tal vez en nuestra sociedad las 
categorías sexo, rol social, religión, tatuajes, 
vestimenta, posicionamiento político… ya 
no las percibamos como transgresoras. Sin 
embargo, la categoría color de piel, tal vez 
la sigamos etiquetando como diferente y 
por eso haya una tendencia inconsciente 
de rechazo.  

Con todo, también debemos tener en 
cuenta que casi la totalidad de la industria 
cinematográfica (películas y series) que 
consumimos en Occidente (básicamente 
compuesto por Europa, Norte América, 
parte del Sudeste Asiático, Latinoamérica 
y Oceanía) se produce en Estados Unidos, 
país que se erige después de la Segunda 

Mundial como vanguardia política, arma-
mentística y cultural de dicho Occidente, 
posición que se tornó indiscutiblemente 
hegemónica tras la caída de la Unión So-
viética en 1.991. 

Siendo así, parece lógico tener en cuen-
ta que la población afroamericana de ese 
país representa el 13%. Los asiáticos están 
en torno al 5%. Y los latinos o hispanos en 
torno al 15%. En total, la multiculturalidad 
estadounidense sin contar la población 
blanca de ascendencia europea (que re-
presenta entre el 65% y el 75% del total), 
es de entre el 25% y el 35%, según diversas 
estimaciones. 

Siendo así, parece razonable pensar 
que ese es el principal motivo por el cual 
la multiculturalidad étnica empieza a ser 
incluida en el ideario colectivo de Occi-
dente a través de ese gigantesco altavoz 
cultural al que llamamos cine. Y esto es 
especialmente notorio en los personajes 
afroamericanos, ya que ellos representan 
la mayoría geográfica después de los blan-
cos. Es posible que en el país hegemónico 
de Occidente (EE.UU.) la categoría “color de 
piel” ya no sea transgresora, mientras que 
en otros lugares de Occidente aún sí lo sea.   

Con todo, la “Ariel negra” parece formar 
parte de todo este conglomerado de va-
riables que tal vez podrían explicar su apa-
rición como sólo un elemento más de los 
cambios categoriales que se están dando 
a nivel social y que el cine, no sólo los pone 
de manifiesto, sino que también los em-
puja en una labor vanguardista de lo que 
debemos llegar a ser como sociedad, más 
que lo que todavía somos. 

“Todo grupo social que en el pa-
sado haya sido perseguido, humi-
llado o vilipendiado por una varia-
ble psicologicista (subjetiva) y que 
ha sido capaz de escapar de las ga-
rras de la intolerancia, hoy necesita 
un símbolo, un estandarte, una so-
flama social que le diga al resto que 
están aquí, que se han liberado de 
las cadenas y que no están dispues-
tos a volver a perder su libertad de 
estar en el mundo tal y como son”.  
La “Ariel negra”, sencillamente, tal 
vez sea un pedacito de ese estan-
darte. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Occidente
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Un mes más, utilizo fotos del lote fo-
tográfico que cedió en su día Mari 
Mada Sánchez Chamizo, a la cual le 
agradezco su generosidad a la hora 
de cederlas y el esfuerzo mental que 
hizo para poderlas documentar lo me-
jor posible. 
Me hubiera gustado haberle dedi-
cado esta sección  un año más a la 
Virgen del Rosario, Patrona de Pe-
ñarroya-Pueblonuevo, pero las fotos 
antiguas que en su momento cedió 
la Cofradía de Ntra. Sra. del Rosario, 
fueron publicadas en años sucesivos 
y las que he ido recopilando para mi 
archivo personal comienzan en 1991, 
año en que comenzó a procesionar 
la Patrona portada a hombros, de las 
que ya se han publicado algunas; el 
resto que son muchas, me las reservo 
para otra ocasión.       
Foto 1
Cedida por Mari Mada Sánchez Chami-
zo, fechada el 9 de diciembre de 1943
En ella vemos a Constanza Fernández 
con un año de edad el día de su cum-
pleaños en un carrito de la época, simi-
lar al que usaban las familias francesas 
de la S.M.M.P.
Foto 2
Cedida por Mari Mada Sánchez Chami-
zo, fechada el 9 de abril de 1944
En ella vemos a Manola Chamizo Fer-
nández, con su bicicleta BH, pasando 
el primer día de las pascuas en la zona 
de los Huertos Familiares de Peñarro-
ya-Pueblonuevo,  junto al río Guadia-
to. 
Foto 3
Cedida por Mari Mada Sánchez Chami-
zo, fechada en 1945
Nuestra colaboradora no sabe que 
celebraban concretamente en ese 
monto, a la única que reconoce es a 
Juana Chamizo, arriba la tercera de la 
izquierda. Todos o casi todos los que 
se ven en la foto eran trabajadores del 
servicio doméstico o mantenimiento 
en las casas de los ingenieros franceses 
de la S.M.M.P en Peñarroya-Pueblo-
nuevo.   
Foto 4
Cedida por Mari Mada Sánchez Chami-
zo, fechada el 15 de agosto de 1945
Esta es una de esas instantáneas que se 
realizaban en las ferias, en este caso en 
la Feria de Agosto de Peñarroya-Pue-
blonuevo en honor a la Asunción de 
Ntra. Sra.

De izquierda a derecha vemos a los pa-
dres de Mari Mada, José Sánchez y a la 
por entonces novia Julia Chamizo, al 
lado de está Manola Chamizo y junto 
a ella, los por entonces novios, Juana 
Chamizo y Arturo Gallardo.
Foto 5
Cedida por Mari Mada Sánchez Cha-
mizo, fechada el 6 de abril de 1947
En ella vemos a familiares y amigos 
pasando el día de las Pascuas de Re-
surrección en el paraje conocido como 
Arroyo Hondo entre Peñarroya-Pue-
blonuevo y Belmez. En ella vemos a 
Juana Chamizo, Manola Chamizo, 
José Sánchez, Julia Chamizo y Lucia-
no Consuegra. 
  Foto 6 
Cedida por Mari Mada Sánchez Cha-
mizo, fechada en 1947
La misma está realizada en la Plaza 
Santa Bárbara de Peñarroya-Pueblo-
nuevo al paso de los recién casados 
Juana Chamizo y Arturo Gallardo, tras 
ellos los padrinos Luciano Consuegra 
y Luisa gallardo. Por esa época tenían 
la costumbre, pues apenas había vehí-
culos en el pueblo, de llegar andando 
a las correspondientes parroquias, en 
este caso a la Parroquia Santa Bárba-
ra donde se casaron y después andan-
do también al salón  donde lo iban a 
celebrar el correspondiente convite.
Foto 7
Cedida por Mari Mada Sánchez Cha-
mizo, fechada el 19 de junio de 1948
La misma está realizada en la Plaza 
Santa Bárbara de Peñarroya-Pueblo-
nuevo y en ella vemos a los por enton-
ces novios, Arcadio Santos y Manola 
Chamizo.
Foto 8
Cedida por Mari Mada Sánchez Cha-
mizo, fechada el 25 de mayo de 1949
En ella vemos a los trabajadores de 
Confecciones Peñalta posando en la 
puerta del establecimiento situado en 
la calle Teatro, hoy día ocupado por 
una tienda ropa y calzado deportivo. 
Foto 9
Cedida por Mari Mada Sánchez Cha-
mizo, fechada el 31 de diciembre  de 
1950
La misma está realizada en el salón 
del Gran Bar de Belmez y en ella ve-
mos a un grupo de amigos celebran-
do la Noche Vieja de ese año y entre 
ellos solo reconoce a Arcadio Santos 
Barbero.  
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Cocina de Juan Sandoval 
Nogales para el Periódico 

Capítulo 27La vida de un peñarriblense
Miguel Luis Vigara Durán

Estudiante de Magisterio en Córdoba: La Navidad del 1º curso. Mi inexperiencia  en el consumo 
de alcohol. Sus consecuencias.

Hoy os tengo esta propuesta 
para que podáis cocinarla plata-
zo que en mi cocina nunca falto, 
como veréis es facilísima y con 
muy pocos ingredientes   son 
unos calamares guisados con ce-
bolla deliciosos plato. Eso sí  que 
sea calamar nacional.

En esta nuestra tierra pasaron 
los franceses que nos dejaron 
entre otras cosas una gran gas-
tronomía que era envidia de 
muchas ciudades españolas. Mu-
chos  las recordareis por eso de 
que lo que nos proponemos lo 
conseguimos, también os digo 
que se llevaron muchas recetas 
de nuestra tierra, como podría 
ser los adobos y platos de caza. 
Hay buenas manos, lo repito, sa-
bemos hacer lo que nos propon-
gamos. Aquí os mando mi correo 
para cualquier consulta que po-
dáis tener en cocina, tanto como 
una gran cena para las próximas 
fiesta o otro evento que tengáis 
que hacer juansandovalnogs-
les@gmail.com

Ingredientes para 4 perso-
nas:

600 gramos de calamares o ca-
lamarcitos, 

4 cebollas blancas, 
un vaso vino blanco, 
2 hebras de azafrán, 
una hoja de laurel, 
aceite de oliva,
 sal.  

Calamares 
guisados con 
cebolla

Preparación:
En una cazuela con aceite de oliva 

la ponemos al fuego y hecha la ce-
bolla en juliana. Tapamos la cazuela 
y a fuego medio lento, para que vaya 
pochando y reblandeciendo las ce-
bollas

Ya tendríamos los calamares lim-
pios y si son grandes los podemos 
cortar en trozos medianos y si son 
más pequeños los cocinamos ente-
ros. Cuando  veamos que la cebolla 
está pochada y trasparente, añadire-
mos los calamares junto con el laurel. 
Añadimos un poquito más de aceite 
de oliva. 

Diluimos el azafrán dentro del vino 
blanco, mezclamos bien e incorpo-
ramos a la cazuela, tapándola. Deja-
mos cocer a fuego suave. Cuando el 
vino haya evaporado ya está listo el 
plato. 

Yo lo acompañaba con unas pata-
tas fritas y huevo frito, os aseguro 
que es para rebañar el plato. 

Foto dedicada

Foto dedicada a Jose Manuel Hierro por el buen día que nos hizo pasar, Jose Manuel, 
Tere, Agustín, Juan Claudio, Estrella y Ascensión

Comenzadas las clases con 
total entusiasmo, adquiridos 
los libros en la famosa Librería 
Luque de la calle Gondomar, el 
primer trimestre estaba a punto 
de finalizar y apenas si nos di-
mos cuenta que las vacaciones 
de Navidad nos darían un respi-
ro entre tantos apuntes y temas 
que estudiar. Por ello, dos días 
antes de volver al pueblo con-
certaron algunos compañeros 
ir a rondar a las madrinas de la 
promoción que habían sido ele-
gidas recientemente. La noche 
del viernes, con un frío que nos 
obligó a abrigarnos convenien-
temente, hasta con bufandas y 
chaquetones, quedamos varios 
de nosotros con instrumentos 
musicales, bandurrias, guitarras 
y laudes, panderetas y zambom-
bas, otros,  los menos, acompa-
ñando al resto. Entre estos últi-
mos se encontraba el profesor 
de Geografía e Historia, Joaquín 
Criado. Yo llevé mi laúd y desde 
la Plaza de Costasol, donde ha-
bíamos quedado, nos dirigimos 
a rondar a la primera madrina 
que vivía en la calle Camino de 
los Sastres.

En el silencio de la noche, no 
serían más de las nueve, nada 
más comenzar a desgranar las 
primeras notas de un pasacalles 
y a entonar los primeros versí-
culos de la canción, se ilumina-
ron las ventanas y balcones del 
edificio y tras varias canciones, 
f inalizados los aplausos de ri-
gor, nos invitaron a subir al piso 

de la madrina, donde nos obse-
quiaron con una copa de coñac 
o anís y algunos mantecados. La 
primera de ellas me sentó divi-
namente, pues al menos el frío 
interior de estar en la calle se 
aplacó de momento.

Como la siguiente madrina 
vivía en el centro, nos despla-
zamos en varios coches. Yo me 
acoplé en el Seat 1200 gris de 
Enrique Aguilar, quien llevaba 
las riendas de la recién consti-
tuida rondalla.

En la segunda y tercera ron-
das se repitieron similares ac-
tuaciones, y tras f inalizar, las 
correspondientes invitaciones 
de coñac y anís con polvorones. 
Aquí hizo acto de presencia la 
inexperiencia que indiqué al ti-
tular este capítulo. Cuando en 
la cuarta ronda, cerca del mu-
seo arqueológico los compañe-
ros fueron a tomar la siguiente 
copa yo ya me encontraba en 
un estado bastante lamentable. 
Como quiera que había mezcla-
do en unas coñac y en otras anís, 
mi cuerpo dijo “basta”, y dos de 
ellos que vivían en la pensión de 
la calle Rey Heredia tuvieron que 
acompañarme hasta casa del tío 
Ángel, en la calle Cara, no lejos 
de donde nos encontrábamos. A 
la mañana siguiente el dolor de 
cabeza de una tremenda resa-
ca no me abandonó hasta bien 
entrada la mediodía, tras tomar 
varios comprimidos analgésicos. 

Lo que pudo haber quedado 
en una simple anécdota sin más, 

tuvo sin embargo una conse-
cuencia para mí bastante do-
lorosa. Nada más volver de las 
vacaciones, en la primera clase 
que tuvimos con el profesor de 
Geografía, éste se permitió un 
comentario que me dolió no so-
lamente en ese momento, sino 
cada vez que se acordaba y lo 
repetía a lo largo del resto del 
curso haciéndose el gracioso… 
“El que no sabe beber, no tiene 
derecho a que se le respete”.

Si las primeras veces que lo 
mencionó a lo largo del curso no 
le dije nada y me callé, cuando 
al comenzar el segundo curso 
volvió a hacer su comentario jo-
coso, no pude aguantarme y de-
lante de toda la clase me levanté 
y le dije seriamente… “De lo que 
yo haya hecho fuera de las horas 
de clase no tiene usted derecho 
a decir nada. Así que no vuelva 
a hacer semejante comentario”. 

Ciertamente prometió no ha-
cerlo, y no lo hizo, pero yo no 
pasé del segundo tema de eli-
minar materia, sistema  que 
había establecido en las clases 
de esa asignatura. Sólo pude 
arrancar un 5 pelado al f inal de 
curso porque me incluí entre 
los colaboradores que le ayu-
daban con las f ichas de cam-
po de su tesis cuando íbamos 
a su despacho en el Instituto 
Maimónides donde se alojaba 
como preceptor de los inter-
nos.

Años más tarde su yerro fue 
mucho mayor.

Colores de verano en prendas de 
vestir para el otoño!!

Así se presenta esta temporada, 
con tonos fuertes a los que esta-
mos acostumbrados a ver en la 
época estival, pero no cuando los 
días se acortan y la luz es más te-
nue.

Y son estos:
El rosa, se lleva en todas sus ver-

siones, desde el rosa brillante, al 
fucsia. 

El rojo, si no te atreves con el 
rosa ni con el fucsia, el rojo será un 
acierto seguro para tus conjuntos  
este Otoño/Invierno. Es uno de los 

colores más favorecedores y sienta 
de maravilla a todo tipo de pieles. 

El lila, lleva varias temporadas 
siendo tendencia y el Very Peri se 
posiciona como el color de moda 
del 2022 según Pantone. Así que, 
solo podemos decir que los tonos 
lilas y violetas estarán entre las co-
lecciones (por lo menos) un año 
más. 

El azul Klein, los azules más 
eléctricos se convertirán en los 
tonos estrella de los trajes fes-
tivos esta temporada, dejando 
en un segundo plano al azul 
marino. En el día a día, encon-

traremos este tono incluso pro-
tagonizando prendas de estilo 
tejano. 

El verde kaki, entre tantos co-
lores vibrantes y llamativos,  
será otro de los más deseados 
esta temporada. Un color carac-
terístico del otoño, que este año 
será más tendencia que nunca. 

Atrévete a combinarlos entre 
ellos, ya que el rosa con el lila, el 
kaki con el rojo, el azulón con el 
malva, y si te decides por hacer 
tu combo con un tono neutro, 
inclínate por el marrón, acerta-
rás de pleno.

Veroño…

mailto:juansandovalnogsles@gmail.com
mailto:juansandovalnogsles@gmail.com
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Direcciones de Farmacias de Guardia  hasta las 22,00 
horas, así como toda la noche en Peñarroya-Pvo., del 1 
de OCTUBRE 2022 al 30 de OCTUBRE 2022

Toda la noche

Día 01
Día 02
Día 03
Día 04
Día 05
Día 06
Día 07
Día 08
Día 09
Día 10
Día 11
Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18
Día 19
Día 20
Día 21
Día 22
Día 23
Día 24
Día 25
Día 26
Día 27
Día 28
Día 29
Día 30

Desde elperiódico sabemos que son momentos 
muy difíciles.  Nos unimos al dolor de familiares 
y amigos de los fallecidos

Fecha         Nombre           Edad

Listado de fallecimientos de SEPTIEMBRE 
2022 solicitado por los paisanos que están 
fuera de la comarca

Peñarroya- Pueblonuevo
13-09-2022 Ángel Bejarano de La Cuz  79
14-09-2022 Manuel Bautista Fernández  95
16-09-2022 María del Mar Parejo Ramos  54
19-09-2022 Teodoro Jara Caballero  80
24-09-2022 Ana Cáceres Sánchez  90
29-09-2022 Rafael García Sánchez  65
Fuente Obejuna y aldeas
06-09-2022 Ángel Figueroba Benavente  87
Espiel
17-09-2022 Antonio Vargas Delgado  79
Belmez y aldeas
11-09-2022 Antonio Moreno Pastor  73
20-09-2022 José Rodríguez Gómez  95
20-09-2022 María Josefa Amaro Abril  81
21-09-2022 José Eugenio Esquinas López  73
29-09-2022 Orencio Ortega Márquez  84
Los Blázquez
21-09-2022 Araceli Rincón Esquinas  91
Villanueva del Rey
08-09-2022 Isabel Gómez Cascos  89
10-09-2022 Encarnación Bañuelos Gómez 71
12-09-2022 Elena Romero Carrasco  101
Valsequillo
05-09-2022 Emilia Sandoval Barbero  94
25-09-2022 María Josefa Tocado Molero  97

EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13

EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13
PEÑAS ROJAS, 52
PLAZA EULOGIO PAZ, 10
EULOGIO PAZ, 5
CARNAVAL, 19
JUAN CARLOS I, 14
PLAZA STA. BÁRBARA, 19

JOSÉ SIMÓN DE LILLO, 13

Foto dedicada

Hay un dicho popular, asignado 
a Jesucristo según el Evangelio de 
San Marcos, cuando este se dirigió 
a los Fariseos, que dice…”Den al 
César lo que del César y a Dios lo 
que es de Dios”. Con esta premisa, 
quiero rectificar unos datos facili-
tados de forma errónea en mi artí-
culo “Un kiosco con encanto en Pe-
ñarroya-Pueblonuevo” dedicado 
al conocido popularmente como 
“Kiosco de la Andreita” situado en 
la Plaza Santa Bárbara “El Llano”. 

Tras su publicación en el digital 
“Infoguadiato” y en papel “elpe-
riódico”, se ha puesto en contacto 
conmigo Marí Carmen Rubio Mi-
randa, residente en Madrid, para 
darme las gracias por haber men-
cionado a su bisabuela Antonia 
Sedano Mellado y a sus abuelos 
Gregorio Miranda Fernández y Flo-
rentina García Sedano, esta última, 
mencionada en el artículo como 
Florencia. Decir también, que 
aunque los propietarios originales 
fueron Gregorio y Florentina, los 
derechos del kiosco, por diversos 
intereses familiares, los adquirió 
años después, Antonia Sedano 
Mellado, madre de Florentina y 
por lo tanto suegra de Gregorio, 
vendiéndolo en 1944 a Miguel Gó-
mez Alba.    

Mari Carmen Rubio, aparte de 
comentarme el error mencionado 
con el nombre de su abuela, tam-
bién me comenta que el año de 
construcción no es el mencionado, 
porque según le ha contado su 
madre María Miranda García, naci-
da en 1925, sus abuelos, los padres 
de María, lo habían construido cua-

tro o cinco años antes de que ella 
naciera, por lo que calcula, sin que 
existan documentos que lo certifi-
que con seguridad, que debieron 
construirlo sobre 1920, confirman-
do eso sí, que la Sociedad Minero 
Metalúrgica de Peñarroya, era la 
propietaria del terreno, cedido a su 
vez al Ayuntamiento local.

Cuenta también, según le cuenta 
a ella su familia al ver la foto que 
nos ha cedido para su publica-
ción, que el chaval que vemos en 
ella, segundo por la izquierda, era 
el encargado de repartir la prensa 
diaria por bares y negocios. Por 
lo tanto, con este nuevo dato del 
año de construcción, el kiosco ha 
cumplido 102 años de existencia 
en la misma ubicación, dando in-
formación con la venta de prensa, 
pero a la vez, endulzando a nues-
tros padres, a nosotros mismos, a 
nuestros hijos y a nuestros nietos, 
siendo, como decía la actual pro-
pietaria María González Romero, 
un punto de encuentro y de refe-
rencia en la Plaza Santa Bárbara “El 
Llano” de Peñarroya-Pueblonuevo, 
que tan buenos recuerdos nos trae 
a todos. 

Según datos publicados, las 
obras de la plaza se iniciaron en 
1909 sobre un terreno propiedad 
de la S.M.M.P., cedido al Ayun-
tamiento el 30 de noviembre de 
1909… “Para realizar en el mismo 
un espacio ajardinado, de paseo y 
lugar de encuentro para los habi-
tantes del  por entonces Pueblo-
nuevo del Terrible, con el fin de 
mejorar las infraestructuras y con-
tribuir al progreso del pueblo”. 

Fe de erratas sobre artículo “Un kiosco con encanto” 

Florencia es Florentina y el año de construcción pasa de 1950 a realizarse en 1920
elp

La fotografía que acompaña este artículo está fe-
chada el 17 de abril de 1927, realizada un Domingo 
de Pascuas en los Huertos Familiares de Peñarro-
ya-Pueblonuevo, donde un buen número de pe-
ñarriblenses celebraban las tradicionales pascuas 
en el río Guadiato. 

De izquierda a derecha vemos a: Antonia Seda-
no Mellado, bisabuela de Marí Carmen Rubio, a su 
lado el repartidor de los periódicos, que no sabe su 
nombre, vemos también a sus abuelos, Gregorio 
Miranda Fernández y Florentina García Sedano, pri-
meros propietarios del kiosco y a sus tíos y madre, 
Antonio, Francisco y María Miranda García que está 
en medio de sus padres.

Familia de Mari Carmen Rubio Miranda 17-04-1927

Foto dedicada de nuestro paisano y suscriptor 
Manuel Benavides a sus compañeros depor-
tivos en un almuerzo en restaurante Villado-
lores en Sant Joan Despi, todos ellos vetera-
nos de La Agrupación Deportiva Vulcasa. 
Durante 25 años han jugado en Regio-
nal, quedando un año campeones de 
liga y tres años seguidos campeones de 

agrupación de empresas, donde esta-
ba SEAT, Corberó, Danone, Braun, Galli-
na Blanca, etc., empresas de Barcelona. 
De pie: Ignacio Rodríguez, Anto-
nio Lemus, Manuel Caballero, Juan 
José Aguilar, Manuel Benavides, 
Agachados: Juventino Vega, José Ramos, 
José Rodríguez, y Andrés Medina
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elperiódico

En este curso 2021/22, al 
igual que el anterior, 16 estu-
diantes procedentes de Perú y 
Ecuador que estudian en 
la Escuela Politécnica Su-
perior de Belmez (EPSB) se 
benefician de las ayudas 
que otorga la Diputación 
de Córdoba para cursar los 
grados en Ingeniería Civil 
y en Recursos Energéticos 
y Mineros. Son la primera 
promoción, que cursa su tercer 

año del Programa de Inter-
cambio Hispano Americano 
dirigido a estudiantes de 
Grado de países Hispano-
americanos. El Programa, 
al igual que el curso ante-
rior, cuenta con 15 estu-
diantes procedentes de 
Perú y 1 de Ecuador.  De ellos, 
trece están cursando el Gra-
do en Ingeniería Civil y tres 
el grado de Recursos Energé-
ticos y Mineros.

Este programa es un 
buen ejemplo de la co-
laboración entre la Uni-
versidad, el centro, la 
Diputación de Córdoba y el 
Ayuntamiento de Belmez, 
y todo el municipio para 
el fortalecimiento de la Es-
cuela. El alcalde de Belmez, 
José Porras agradeció a la 
Universidad, a la EPSB y la 
Diputación de Córdoba, su 
apuesta por este proyecto.

Diputación de Córdoba, el Ayuntamiento 
de Belmez, y la UCO continúan con el 
Programa de Intercambio Hispano Americano 
dirigido a estudiantes de Grado de países 
hispanoamericanos durante el curso 2021-2022
En este curso 16 estudiantes de Perú y Ecuador estudian en la EPSB

elp
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